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РЕСПУБЛ ИК! ДЕНЬ 3* ДНЕМ
Патчики напряжений для проверки качества сборки ги

дрогенераторов сконструировали специалисты Грузинского на 
ично-исследовательского института энергетики и гидротехни
ческих сооружений

Эти сигнализаторы • »ид* тонких металлических пметки 
«вкладываются • процесс* сворки между листом* с*рд*ч- 
мм ка г«мераторв. Они помогают и • ділммойиюм контроли
ровать плотность проссоакм ответственных деталей апвктрч- 
чески* машин,

Не менее 3.200 тонн сортового листа рассчитывают от
править в этом году на переработку труженики Аеленых и м и 
таций моквекого чаеводческого совхоза *Абхазия> Очам- 
мирского района.

Страда в раэгарв; кдвт свор урожая -  с помощью вол»- 
шой и малой махаиихоции, а там, гдо но прожодхт маши
ны, чаеводы с полной отдачей трудятся вручную.

Примером для коллективов служит бригада И* в, «яло- 
рой руководит Константин Тарба, При план* 220 тони эдась 
уже собрана добрая палоаииа годового планового г рожая.

НА ПЕРВОЙ СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
Вечером 26 июня состоя

лось заседание Совета Союза 
Верховного Совета СССР.

Предсе д а т е л ь палаты 
В. М. Примаков вносит пред
ложение избрать заместите
лем Председателя Совета 
Союза депутата Мока- 
ну А . А ., нынешнего Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета Молдавской 
ССР. Характеризуя А . А . 
Мокану, председательствую
щий отметил его большой 
жизненный опыт, хорошую 
школу, которую депутат про
шел на различных ответст
венных постах в Молдавской 
ССР, в должности замести
теля Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР.

После ответа на вопросы 
депутатов большинством го
лосов А . А . Мокану избран 
заместителем Председателя 
Совета Союза Верховного 
Совета СССР.

Депутаты переходят к рас
смотрению повестки дня сес
сии. С  некоторыми разъясне- 

ІНмк к депутатам обратил
ся председательствующий 
К. М. Примаков. Включение 
в повестку дня того млн ино
го законопроекта, сказал он, 
вовсе не означает, что дан
ная сессия примет проект в 
качестве закона. Предлагае
мая повестка дня сессии —• 
не окончательная, так как не 
исчерпывает всех вопросов, 
которые будут рассмотрены • 
на сессии. Могут вноситься 
законопроекты для первого 
чтения.

При составлении данной 
повестки дня. отметил пред
седательствующий, Президи
ум Верхо в н о г о Совета 
С С С Р  неводил из необходи
мости утвердить на данной 
сессии правительство и рас
смотреть ряд законопроек
тов, которые либо прошли 
уже какую-то апробацию, ли
бо известны в результате 
публикации; либо должны 
быть по поручению Съезда 
обсуждены в первую оче
редь.

Ряд депутатов выступили 
с замечаниями к предложе
ниями по повестке дня и не
которым процедурным вопро
сам,., В частности, поднима
лись вопросы о правах и 
полномочиях народных де
путатов С С С Р , практике ин
формирования депутатов, ус
ловиях их деятельности, по
рядке подготовки законопро
ектов н т. д.

Отвечая на некоторые кон
кретные вопросы, поднятые 
депутатами, председательст
вующий сообщил, что в Вер
ховном Совете С С С Р  созда
ется информационная служ
ба. В  здании, которое нахо
дится на Новом Арбате, каж
дый член Верховного Совета 
будет иметь свое помещение, 
там же будут развернуты 
системы информацио и н о й  
службы. Мы, сказал оратор, 
договариваемся сейчас и с 
Библиотекой имени Ленина, 
чтобы для депутатов был вы
делен специальный зал. За 
две недели до обсуждения 
каждый депутат в обязатель
ном порядке будет иметь в 
своем распоряжении все за
конопроекты.

С  некоторыми разъясне
ниями по обсуждаемому во
просу к депутатам обратил
ся первый заместитель Пред
седателя Верховного Совета 
С С С Р  А. и; Лукьянов.

Большинством голосов по
вестка Дня принимается. По
сле согласования с Советом 
Национальностей в нее пред
полагается дополнительно 
включить вопрос о принятии 
Закона о прохождении зако
нопроектов.

Принимается также • поря
док работы- сессии.

Депутаты приступают , н 
рассмотрению первого вопро
са повестки дня, связанного 
с утверждением состава ко
миссий Совета Союза и ко
митетов Верховного Совета 
СССР.

Палата утверждает состав 
комиссий: плановой и бюд
жетно-финансовой: по вопро
сам развития промышленно
сти, энергетики, техники и 
технологии; по вопросам 
транспорта, связи и инфор
матики; по вопросам труда, 
цен и социальной политики.

Предлагается утвердить 
состав комитетов Верховного 
Совета СССР.

Палата голосованием ут
верждает состав Комитета 
Верховного Совета С С С Р  по 
Международным делам.

Оживленные дебаты раз
вернулись при обсуждении 
состава Комитета по вопро
сам обороны и государствен
ной безопасности. С  учетом 
предложений, поступивших 
** депутатов Совета Нацио
нальностей и Совета Союза, 
палята утверждает состав

Комитета по вопросам оборо
ны и государственной без
опасности. введя в него пред
ставителей Казахской н Ли
товской союзных республик.

Утверждается также со
став комитетов по вопросам 
(законодательства. законно
сти и правопорядка; по во
просам работы Советов на
родных депутатов, развития 
управления и самоуправле
ния; по вопросам экономиче
ской реформы; по аграрным 
вопросам и продовольствию; 
по вопросам строительства и 
архитектуры; по науке, на
родному образованию, куль
туре и воспитанию; по ох
ране здоровья народа; по де
лам женщин, охраны семьи, 
материнства н детства; по 
делам ветеранов н инвали
дов; по делам молодежи; по 
вопросам экологии н рацио
нального использования при
родных ресурсов; по вопро
сам гласности, прав и обра
щений граждан.

Таким образом, все коми
теты Верховного Совета 
С С С Р  избраны.

На этом заседание Совета 
Союза завершилось.

*  *  •

27 июня, 10 часов утра. 
В Москве, в зале заседаний 
Верховного Совета СССР, 
под председательством Пред
седателя Верховного Совета 
СС С Р  М. С. Горбачева про
должила работу первая сес
сия Верхо в н о г о Совета 
СССР.

На совместном заседании 
палат с докладом о составе 
правительства С С С Р  высту
пил Председатель Совета 
Министров С С С Р  Н. И. 
Рыжков. (Доклад Н. И. Рыж- 
крва публикуется на 2-й стр. 
газеты).

Самых разиообр а з н ы х 
проблем касались вопросы, 
заданные докладчику. Не
которые из них выходили за 
рамки доклада.

На обращение к предсе
дательствующему с  прось
бой призвать депутатов за
давать Н. И. Рыжкову лишь 
конкретные вопросы по сде
ланному км докладу М. С. 
Горбачен ответил: Я  настро
ен более демократично. Ес
ли у депутата что-то на ду
ше наболело, пусть задаст 
вопрос, пока перед ним —  
Председатель Совета Мини
стров СССР. Но депутатам 
нужно учитывать и ваше 
мнение.

Председатель Совета Ми
нистров СС С Р  Н. И. Рыж: 
ков, говоря о возможности 
отставки правительства в 
случае его неспособности 
справиться с возложенными 
задачами, отметил, что в 
дальнейшем возможно вве
дение понятия «вотум дове
рия». Но и само правитель
ство. подчеркнул он, должно 
иметь право подать в отстав
ку с учетом сложившейся 
ситуации.

Коснувшись проблемы пе 
редачи всей полноты власти 
Советам, глава правительств

членам Верховного Совета, 
из чего находить. Встал во
прос о том, что некоторые 
председатели комитетов до 
своего нового назначения по
лучали вдвое больше, чем 
предполагаемая их нынешняя 
зарплата. Точно так же об- . 
стоит дело н с некоторыми 
членами Верховного Совета 
СССР. Как быть? Пока во
прос изучается. Например, 
вопрос заработной платы 
партийных работников. По 
этому поводу было много 
разговоров, но , оказалось, 
что, к примеру, секретарь 
сельского районного комите
та партии получает сейчас 
на уровне управляющего от
делением хозяйства —* 350 
рублей, но на самом деле 
управляющий отделением 
совхоза получает средний 
оклад в 700 рублей. К ак  же 
мы собираемся найти на 
пост секретаря райкома са
мого авторитетного, самого 
подготовленного человека?

Я  не думаю, отметил пред
седательствующий, что тут 
должно быть какое-то сорев
нование, что мы должны от
ветственным должностным 
лицам какие-то нз ряда вон 
выходящие доплаты устанав
ливать. Но вопрос есть, он 
требует проработки. Поэтому 
давайте так и договоримся: 
обдумаем, а потом, видимо, 
потребуется закон Верховно
го Совета на этот счет.

Продолжая отвечать на 
вопросы депутатов, Н. И. 
Рыжков подчеркнул, что по 
всем остающимся пока ва
кантными в Совете Мини
стров СС С Р  должностям бу
дут проведены широкие кон
сультации с депутатами, за
интересованными предприя
тиями и учреждениями, тру
довыми коллективами.

Далее отмечалось, что ре
шение X IX  партконференции 
о создании специального го 
сударственного органа по во
просам национальной поли
тики и межнациональных от
ношений выполнено. В  Вер- 

• ховном Совете С С С Р  и з д а 
ны комитеты и постоянные 
комиссии по этим вопросам. 
В  Совмине С С С Р  их реше
нием будут заниматься при 
необходимости все постоян
ные органы. 'Докладчик вы
сказался за открытие пред
ставительств малочисленных 
народов при исполнительных 
органах, в том  числе при С о 
вете Министров С С С Р .

М . С. Горбачев: Вопрос о 
представительстве обсуждал
ся на первом заседании Пре
зидиума Верховного Совета 
С С С Р .  Дано поручение изу
чить эту проблему и в Вер
ховном Совете С С С Р , и в 
правительстве. Со стороны 
членов Президиума Верхов
ного Совета С С С Р , представ
ляющих республики, на этот 
счет были свои соображе
ния и замечании. Вопрос 
требует изучения.

Многие вопросы депутатов 
касались экологических про
блем. Н. И. Рыжков расска
зал о трудностях с подбо-

ния проблемы предпринима
ются экстренные меры.

Н. И. Рыжков отметил, 
что на нынешнем этапе шеф
ская помощь селу необходи
ма, однако в условиях хоз
расчета правительство наме
рено компенсировать связан
ные с ней потери трудовых 
коллективов. Он рассказал о. 
намечаемых мерах по трудо
устройству населения средне
азиатских республик.

Говоря о перспективах ис
пользования ядерных поли
гонов, глава правительства

стерством мелиорации и вод
ного хозяйства. Сегодня об
щественность торжествует, 
сказал он, —  ликвидирова
но министерство. А  резуль
тат? Десятки тысяч опытных 
механизаторов не работают, 
открыт путь к  разрушению 
перспективных деревень, по
ложен конец всему орошае
мому земледелию.

От имени комиссии депу
тат поддержал кандидатуру 
П. А .  Полад-заде на пост 
министра водохозяйственно
го строительства, который.

жестве проблем, возникаю
щ их в республике из-за этой 
монокультуры, она подчерк
нула, что на хлопковых по
лях работают в основном 
женщины. Все эти годы на
рушаются права тружеников 
региона: за работу в сорока
градусную ж ару  им не пла
тят коэффициентов по кли
матическим условиям. Этот 
вопрос надо решить немед
ленно. Кроме того, безотла
гательного решения требует

оратор, есть к  Министерству 
культуры  какие-то претен
зии, так претензии есть и к 
другим  министерствам. Их 
охватывает перестройка, и 
внутри министерства тоже 
должна идти реконструкция 
с позиций требований сего
дняшнего дня.

Вы ступая от имени членов 
Комитета по охране здоровья 
народа, депутат Бородин 
Ю. И. остановился на канди
датуре В. А . Быкова, пре*

напомнил, что Советский* по* его мнению, лучше всех

■а ш ц  К « д~ ТУК ^ п Т »ГроРДУы
СССР, согласился рассмот-должность первого замести

теля Председателя Совета 
Министров С С С Р  по общим 
вопросам призвана стать свя
зующим звеном между Сове
том Министров и местными 
советскими органами.

В центре обсуждения бы
ли. в частности, вопросы со
вершенствования структуры 
правительства, органов уп
равления народным хозяйст
вом. Н. И. Рыжков указал, 
что источником пополнения 
социальных фондов, целево
го развития отдельных ре
гионов страны должно стать 
намеченное в будущей пяти
летке сокращение темпов ро
ста капиталовложений. Он 
подтвердил решимость от
стаивать создание постоян
ного органа Совета Минист
ров С С С Р  —  Государствен
ной комиссии по продоволь
ствию и закупкам, а также 
высказался за образование 
на демократической основе 
на базе Минстройматериалов 
нескольких производствен
ных концернов.

В связи с персональными 
вопросами глава правитель
ства выразил твердое наме
рение отстаивать ряд предло
женных им в состав Совета 
Министров кандид а т у р. 
Н. И. Рыжкову был задан 
вопрос об оплате труда ми
нистров СССР. Он сообщил, 
что зарплата руководителей 
министерств к ведомств со 
ставляет сейчас 7 0 0 - -8 0 0  
рублей.

М. С.'Горбачев: Хороший 
председатель колхоза полу
чает 1200— 1700 рублей. На 
Президиуме Верховного Со
вета С С С Р  в предваритель
ном порядке обсуждался во
прос. как жить и работать

реть вопрос о подчинении 
этого ведомства заместителю 
главы правительства В. X. 
Догужиеву, отвечающему за 
чрезвычайные ситуации, со
общил, что намечается пе- 
репрофилнро в а н и е ряда 
вредных белково-витамин
ных производств, что в раз
рабатываемой экологической 
программе особое внимание 
будет уделено - положению в 
104 городах, наиболее не
благополучных с этой точки 
зрения.

Председатель Совета Ми
нистров затронул в своих от
ветах перспективы развития 
Дальнего Востока и некото
рых других регионов страны, 
отдельных отраслей эконо
мики и духовной сферы, 
улучшения жизни социально 
незащищенных категорий на
селения. Подчеркнута необхо
димость ускорить развитие 
самоуправления, внедрение 
регионального хозрасчета и 
самофинансирования. Поло
жительную оценку получило 
предложение выносить на 
широкое обсуждение проекты 
крупных народнохозяйствен
ных строек.

Касаясь вопросов развития 
медицинской промышленно
сти. наращивания выпуска 
медикаментов, глава прави
тельства согласился, что ми
нистерства и ведомства допу
стили серьезное отставание. 
Другая причина нынешней 
ситуации— нежелание многих 
регионов иметь н развивать 
на своей территории химико- 
фармацевтические производ- 

' ства. Результаты сказывают
ся на положении в нашем 
здравоохранении. Для реше-

Союз выступает за полное 
запрещение ядерных взрывов, 
уменьшает число и мощ ность 
проводимых испытаний. Од
нако пока ситуация в мире 
не позволяет еще полностью 
отказаться от совершенство
вания наших вооружений.

Затронут вопрос о форми
ровании союзного и респуб
ликанских бюджетов в усло
виях регионального хозрасче
та. При этом подчеркивалось, 
что методология их форми
рования должна претерпеть 
принципиальные изменения. 
И х  предстоит не «спускать» 
на места из центра, как 
прежде, а, наоборот, начи
нать их создание «снизу». 
Сейчас правительство гото
вит по этому поводу соответ
ствующие предложения.

Остановившись на струк
турны х изменениях в прави
тельстве. Н. И . Ры ж ков  под
черкнул, что сейчас страна 
не может себе позволить 
ликвидировать промышлен
ные министерства. Это при
вело бы  к  потере управле
ния экономикой. Однако 
путь нх укрупнения не явля
ется механической мерой. По 
мере создания социалистиче
ского рынка процесс слия
ния ведомств будет нара
стать. Это вытекает из эко
номической реформы.

Депутаты приступают к 
обсуждению доклада Н. И. 
Рыжкова.

Н а  трибуне —  депутат 
Ш тойк Г. Г . Он высказал 
свое мнение об идее объеди- ‘ 
нения двух министерств —  
цветной и черной металлур
гии. В  результате, считает 
депутат, образуется огром
ный комплекс-монополист по 
производству металла, что 
может нанести существенный 
вред народному хозяйству. 
Он предложил р а с  с м о- 
треть вопрос не о соедине
нии министерств, а о соз
дании самостоятельно ф унк
ционирующего единого орга
на в^его производства цвет
ных и редких металлов. Д у 
маем, заявил он, что вот тог
да наше государство получит 
гораздо большую отдачу.

Чтобы составить структу 
ру Совета Министров, не на
до пользоваться традицион
ным подходом, сказал депу
тат Денисов А . А .  Следует 
учитывать весь контекст 
структуры  государственности 
и условия, в которых придет
ся работать, то есть удловия 
перестройки.

Оратор предложил внима
нию депутатов собственный 
системный анализ. При стр ук 
туризации любой государст
венности, подчеркнул он. 
выделяются три основные 
подсистемы: материального
производства, власти и идео 
л о т и . Они имеют самостоя
тельные функции, которые 
нельзя путать.

П о мнению оратора, пар
тия должна была бы вмра 
ботать концепцию перестрой
ки, то есть современную кон 
цепцню социализма.

Депутат выразил удовле
творение результатами визи
та М . С. Горбачева в Ф Р Г  
Основной успех он видит в 
том, что мы  переходим от 
состояния конфронтации к 
состоянию партнерства с 
крупной державой Н А Т О .

Консервативной, не отве 
чающей суверенитету союз
ных республик и противоре
чащей принципам их само
стоятельности назвал депу
тат Гудайтис Р. В. структу
ру Совета Министров в об
ласти культуры  и народного 
образования. По его мнению, 
управление развитием куль
туры  должно целиком отно
ситься к  компетенции рес
публик, в том числе и авто
номных. Решение пробле
мы —  в том, чтобы центр 
согласился с возможностью 
существования множес т в а 
национальных моделей куль
тур и школ всех ступеней.

Вопросам развития аграр 
ного сектора в стране посвя
тил свое выступление депу
тат Моторный Д. К. Он от
метил. что здесь сложилось 
крайне тяжелое положение.

В  частности, оратор оста
новился на камлании, кото
рая велась между общест
венностью и бывш им Мини-

знает вопросы мелиорации и 
с порученным делом спра
вится.

Нам, сказал депутат из 
Норильска Ннколайчук В. Ф., 
сейчас, видимо, ничего не 
остается, кроме как принять 
предложенные изменения в 
Законе о Совете Министров 
С С С Р . Лю бые изменения тре
буют глубокой проработки, а 
мы к этому не готовы. М еж 
ду тем этот Закон не приве
дён в соответствие с Консти
туцией С С С Р . В  нем отсут
ствуют ссы лки  на Съезд  на
родных депутатов С С С Р , во
обще на народных депута
тов, зато упоминается несу
ществующее теперь звание 
депутата Верховного Совета 
С С С Р .

Не меняются и функции 
министерств, вся полнота го
сударственной власти факти
чески остается у  правитель
ства.

Выступаю щ ий отверг вы
сказанное ранее мнение, что 
слияние двух  металлургиче
ских министерств может при
вести к  монополизму. Моно
полизм,, п о  его мнению, за- 
іслючается не в количестве 
ведомств, а в их правах.

Депутат предложил в пред
варительном порядке внима
тельно обсудить в комитетах 
и комиссиях все У ка зы  Пре
зидиума Верховного Совета 
С С С Р , вынесенные на ут
верждение сессии.

В  своем выступлении де
путат Блаев Б . X . внес ряд 
конкретных предложений, ка
сающихся структуры  прави
тельства. В частности, он 
высказал опасение, что слия
ние министерств черной и 
цветной металлургии ущемит 
интересы второго ведомства, 
которое, по его словам, под
стерегает опасность «раство
риться» в черной металлур
гии.

Часть своего выступления 
депутат посвятил проблеме 
приоритетов в работе Вер
ховного Совета С С С Р . Он 
проанализировал взаимоотно
шения поставщиков и потре
бителей в нашем народном 
хозяйстве. По мнению ора
тора. преимущества потре
бителя нельзя механически 
распространять на все сферы.

Депутат Друнина К). В. 
не согласилась- с теми, кто 
считает ненужным общесоюз
ное Министерство культуры. 
М ы , сказала она. все время 
говорим о  важности культу, 
ры, о том, что это фунда
мент, на котором зиждется 
псе остальное. В выступле
нии была затронута тема ми
лосердия. М ы , подчеркнула 
депутат, очерствели, ожесто
чились сердцами, это тоже 
связано с  общим снижением 
уровня культуры .

Депутат Вепрев А . Ф. ска
зал, что основная тяжесть 
претворения и жизнь задач 
перестройки выпадет на Со- 
нег Министров С С С Р . Н у  а 
сам ход перестройки, по его 
мнению, зависит от того, как 
мы отнесемся к развитию 
сельского хозяйства страны. 
Оратор подробно остановил
ся на вопросах производства 
рапса, без которого невозмож
но обеспечение населения ни 
молоком, ни мясом. Вы сту
пающий высказал соображе
ния о шефской помощи селу 
со стороны промышленности, 
которая пришла в противо
речие со сложившимися на се
годня экономическими отно
шениями.

Депутат Комаров Ю. Т. 
признался, что выступает в 
неблаговидной роли защит
ника министерства и в не
привычной для него роли 
оппонента правительства. С  
точки зрения депутата, гезис 
в пользу ликвидации М ини 
стерства стройматериа л о в  
только потому, что ликвиди
руется союзное общестрои
тельное министерство, не сов
сем обоснован. Оратор обра
тился с  просьбой к  депута
там поддержать его мнение: 
ликвидация Минстроймате- 
рйалов преждевременна.

Пока хлопок будет оста
ваться главной культурой 
Таджикистана, ни о какой 
культуре вообще не может 
быть и речи, заявила депу
тат Сафнова Г. Говоря о мно-

вопрос, связанный с повыше- .тендующего на пост мини 
нием закупочной цены на стра медицинской и микро 
хлопок. Остановившись н а " биологической промышленно 
проблемах экологии, оратор сти С С С Р . Оратор
отметила, что трудящиеся 
республики озабочены состоя
нием хлопковых полей, где 
на каждый гектар приходит
ся 20 килограммов химика
тов.

Говоря о структуре и со
ставе правительства С С С Р , 
депутат Бочаров М . А .  под
черкнул,. что предложенный 
проект Закона о  внесении из
менений в Закон С С С Р  «О 
Совете Министров С С С Р »  
не решает многих проблем.
В  частности, не чувствуется 
уменьшения сверхцентралиг 
зации существующ его аппара
та. В  расплывчатом понима
нии дано и положение об из
менениях функций мини
стерств лі ведомств.

Оратор остановился на 
структуре некоторых мини
стерств, которые, по его мне
нию. необходимо объединить. 
Депутат высказался по двум 
кандидатурам на министер
ские посты —  П. А . Полад- 
заде и В . Г . Грибова, объяс
нив, почему депутаты на за
седании комиссий и комите
тов голосовали против них.

Депутат из Узбекистана 
Атаджанов А . Р., в частно
сти, подверг сомнению целе
сообразность создания еди
ного министерства нефтяной 
и газовой промышленности. 
Бы ло бы разумнее объеди
нить по вертикали всю це
почку нефтяной промышлен
ности —  от добычи нефти до 
ее реализации, включая 
строительство объектов и 
транспортировку. То ж е са
мое. считает оратор, целе
сообразно и  по отношению 
к газовой промышленности-.

Говоря о функциях Гос
плана и кандидате на пост 
его председателя, депутат 
заявил, что Ю . Д. Маслюков 
в целом отвечает всем каче
ствам, необходимым для этой 
должности. Вместе с тем  Гос
плану следует направить уси
лия на выравнивание уровня 
социально - экономического 
развития территорий, респуб
лик. регионов, решительно 
отказаться от валового под
хода к экономике. Ключевы
ми назвал выступающий за
дачи, стоящие перед бюро 
Совмина С С С Р  по социаль
ному развитию. На конкрет
ных примерах он показал, 
что бюро и его председателю 
А . П. Бирюковой пока не 
удалось полностью избавить
ся от командно-администра
тивных методов, перейти к 
экономическим методам уп
равления, взять курс на де
мократизацию экономической 
жизни. В  заключение депу
тат призвал поддержать 
предложенные структуру  и 
персональный состав прави 
тельстм .

В своем выступлении де
путат Бурлацкий  Ф. М . рас
сказал о  том, как обсужда
лись отдельные кандидату
ры  в рамках Комитета по 
международным делам. По 
поручению депутатов он за
читал пожелания, которые 
были высказаны, в частности, 
н адрес товарищей Каменце- 
ва В. М. и Катуш ева К. Ф.

Оратор подчеркнул также 
необходимость разработки 
предложений по совершенст
вованию структуры  управле
ния внешнеэкономическими 
связями нашей страны.

Больш ое внимание депутат 
уделил структурны м  вопро
сам  Совета министров С С С Р . 
В  дискуссионном порядке де
путат высказал предложение 
о необходимости создания но
вого органа, как он назвал 
его— кабинета Председателя 
Верховного Совета С С С Р . По 
мнению оратора, он необхо
дим для координации дея
тельности политических, по 
его определению. мини
стерств —  обороны, иност
ранных дел, внутренних дел. 
Комитета государственной 
безопасности.

В  дискуссии о  дальнейшей 
судьбе Министерства культу
ры С С С Р  принял участие де
путат Меликов А . Д. Он го
ворил о большой роли этого 
министерства во взаимообога- 
щении национальных куль
тур, в осуществлении воспи
тательных программ, в д у 
ховной . жизни народа.

Если  у  нас, продолжал

сказал.
что накануне этот вопрос об
суждался в течение двух 
дней. В  этой связи, заявил 
депутат, мы посчитали воз
можным рекомендовать его 
кандидатуру для утвержде
ния в качестве министра, 
хотя коллегц из Комитета по 
вопросам экологии и рацио
нального использования при
родных ресурсов отклонили 
этѵ кандидатуру.

По мнению оратора, сущ е
ствует некоторая неразбери
ха в производстве медицин
ской техники и лекарствен
ных средств. Она связана с 
тем. что их выпуском наря
ду с этим министерством за
няты более тридцати ве-
ДОМСТь-

Депутат вы сказался так
же за передачу производства 
ряда белковых препаратов 
.М инистерству \ химической 
промышленности, а в мини
стерстве, руководство кото
рым  предполагается пору
чить В . А . Быкову, предло
ж ил сосредоточить выпуск 
медицинских препаратов и 
лекарств.
.. Депутат Стадник В . Я . вы 
сказал беспокойство за судь
бу предложений депутатов 
Его  волнует, что не все они 
фиксируются. К  тому ж е де
путаты говорят, что эти 
Предложения адресованы ми
нистрам. А  ведь Верховный 
Совет —  з  а к оно дательный 
орган. Выступаю щ ий выска
зал мнение, что все предло
жения следует сгруппировать 
в соответствующих комите
тах.

Подводя итоги дискуссии, 
М . С . Горбачев, в частности.... 
отметил, что выступивший 
депутат Стадник напрасно 
считает, что не все предло
ж ения депутатов фиксируют
ся, что какая-то часть и х  ухо
дит в песок. В се  фиксирует
ся. Надо только после фик
сации все вопросы и предло
жения распределить по на
правлениям  и передать в ко 
миссии и комитеты. Это са
мо собой разумеется. Проб
лемы. касающиеся прави
тельства, передать в Совет 
Министров С С С Р .

> Что касается дискуссии 
относительно того, объеди
нять или не объединять ми
нистерства, сказал М . С. 
Горбачев, то ведь укрупне
ние министерств мы допу
скаем при одном условии: это 
объединение должно быть 
обязательно органично свя
зано с изменением функций 
новых министерств. Если  бы 
м ы  просто механически у к 
рупнили министерствами ос
тавили нх функции неизмен
ными, то это было бы не де
ло. Это была бы  сверхцен
трализация, которая загуби
ла бы дело вообще и созда
ла бы такую  бюрократиче
скую  надстройку, которая не 
способна была бы нормаль
но функционировать.

Обсуждая этот вопрос, 
подчерк н у  л Председатель 
Верховного Совета С С С Р , мы  
иногда забываем о  главном—  
о децентрализации управле
ния экономикой через реа
лизацию положений, зало-* 
женных в Законе о предприя
тии, через переход на рес
публиканский хозрасчет. М ы  
идем по пути развития хо
зяйственной самостоятельно
сти предприятий, по пути 
расширения, причем значи
тельного, хозяйственной са
мостоятельности республик. 
И местные Советы  должны 
развернуть свой потенциал, 
сотрудничая с предприятия
ми на основе нового Закона 
о самоуправлении местных 
органов власти. Таким  обра
зом, министерства с новыми 
функциями будут действо
вать в совершенно новых у с 
ловиях. Вот почему их у к 
рупнение оправдано.

Сегодня, продолжал М. С. 
Горбачев, шел разговор о 
Министерстве культуры , о 
развитии национальных куль
тур. их расцвете и укрепле
нии. Думаю , процесс этот 
должен развиваться диалек
тически. М ы  не см ож ем  обес
печить необходимые условия 
и удовлетворить интересы 
всех народов, если не предо
ставим широкое поле для

развития всех народов, вклю
чая и развитие, языка, куль
туры , сохранение и укрепле
ние национальных традиций.
Но одновременно будет ид
ти процесс обмена, взаимно
го культурного обогащения 
всех национальностей ц-.йа- 
родностей С С С Р . Это будет 
обогащать культуру каждо
го народа и духовную  жизнь 
всей нашей федерации.

Если же принять только 
односторонний путь разви
тия, то это приведет к на
ционалы* о м у  , одиночеству, 
замкнутости, а всякая замк
нутость ведет к  ограничению 
возможностей каждого наро
де.

Это, повторил М . С. Гор
бачев, —  процесс диалекти
ческий. жизненный, именно 
от жизни мы должны  оттал
киваться, решая вопрос о 
том. какая структура управ
ления должна быть в сфере 
культуры , какая потребует
ся координация функций 
центра и регионов, чтобы спо
собствовать сближению и 
культурному обмену.

Каж дый народ должен опи
раться на всю мощь, все воз
можности, которым» мы рас
полагаем, —  и природные, 
и  научно-технические, и куль
турные. и т. д. Это отвеча
ет интересам народов.

Острой была дискуссия и 
о Министерстве промышден 
пости строительных материа
лов.

Николай Иванович, како
во Ваш е мнение?

Н . И . Ры ж ков  повторил
тезис и з  своего доклада о 
том, что следует уменьш ать 
количество министерств. Сра
зу сделать это невозможно, 
к этому делу нуж но подхо
дить взвешенно. В  то же 
время нельзя топтаться на 
месте, в таком случае мы 
не продвинем экономическую  
реформу ни на шаг.

Что касается Минстрой- 
материалов, отметил оратор, 
то я внимательно слушал 
выступления и на комиссиях, 
и на комитетах. Может быть, 
как исключение можно при
нять предложение о включе
нии в состав правительства 
Министерства промышленно
сти строительных материа- 

. лов.
М . С . Горбачев: Наверное, 

товарищи разду.мывают, как 
же быть...

Слово берет депутат Иваш- 
ков В. А .  Он высказал мне
ние, что ‘ сохранение М ини
стерства промышленности 
строительных материа л о в  
противоречит тем  принци
пам, которые закладывают
ся в перестройке, линии на 
региональный и республикан
ский хозрасчет. К а к  извест
но. сказал он, мы  уже отка
зались от союзных мини
стерств Строительного про
филя, передав их а респуб
лики, так зачем же сейчас 
создавать союзное М инистер
ство промстройматерналов.

Больш инством голосов сес
сия отклоняет предложение 
о сохранении в структуре 
Совета М инистров С С С Р  
Минстройматериалов.

М . С . Горбачев вносит 
предложение принять Закон 
о внесении изменений в За 
кон С С С Р  <0 Сонете М ини
стров С С С Р »  и  начать, не 
откладывая, подготовку но
вого Закона о Сопето М ини 
стров С С С Р  с учетом мне
ний и предложений народных 
депутатов.

Закон о внесении измене
ний в Закон С С С Р  «О  Сове
те Министров С С С Р »  В ер 
ховным Советом С С С Р  при
нимается.

С  разъяснениями по неко
торым вопросам, касаю щим
ся деятельности Верховного 
Совета С С С Р ,  выступил 
А . И . Лукьянов. Он остано
вился на предложениях ряда 
депутатов о режиме работы 
Верховного Совета, его па
лат, комитетов и комиссий, 
порядке принятия решений 
в комитетах и комиссиях и 
голосования. В  связи с этим 
предполагается поставить по- 
следовательн о с т ь  работы 
Верховного Совета, комите
тов и комиссий в зависимость 
от повестки дня.

Отвечая на вопрос о те
летрансляциях с заседаний 
палат, А .  И . Л укьянов со
общил, что они будут пере
даваться в сокращ енном ви
де. Что же касается важней
ш их заседаний Верховного 
Совета С С С Р , іо  они буд у і 
транслироваться полностью, 
но все эти передачи плани
руется вести по второй про
грамме телевидения в ве
чернее время, ч то бы ,н е  от
рывать людей от работы.

На этом заседание завер
шилось.

28 июня сессия продол
ж ит работу. (Т А С С ) .



П Е Р В А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р

Доклад Председателя Совета Министров СССР Н. И. РЫЖКОВА
Уважаемые член& Верхов

ного Совета С С С Р !
Прошедшие полмесяца после 

завершения работы Съезда 
народных депутатов позволили 
еще глубже осмыслить его ог
ромное значение для всего об
щества, понять то новое, что 
он привнес в развитие нашей 
политической системы. Без 
преувеличения можно сказать, 
что Съезд стал уникальным 
явлением в жизни государства.

Не менее важно, что он 
сформировал активный, по-на
стоящему дееспособный и по 
сути своей нацеленный на 
обеспечение интересов народа 
постоянно действующий пар
ламент страны. Сделан круп
нейший шаг в' развитии демо
кратии. К а к  нельзя лучше в 
этом нас убеждает работа ко 
миссий палат Верховного С о 
вета С С С Р  и его комитетов. 
Оценивая все сделанное за 
короткий отрезок времени, ко 
гда ими рассматривалась пред
ставленная правительством 
структура управления народ
ным хозяйством и обсуждался 
персональный состав Совета 
Министров С С С Р , можно об
разно сказать —  атмосфера, 
рожденная СъездсАі, активно 
поддерживалась народными 
депутатами все эти дни.

Какие выводы можно сделать 
из многочисленных выступле
ний и обмена мнениями с на
родными депутатами на засе
даниях комиссий и комитетов? 
Прежде чем изложить их, хочу 
подчеркнуть, что все проис
шедшее в ходе обсуждения 
внесенных нами предложений 
уже сейчас характеризует те 
деловые взаимоотношения, ко
торые будут складываться у 
правительства с Верховным 
Советом С С С Р , его комиссия
ми и комитетами.

Во-первых, мы распроща
лись с <сонным царством»- на 
такого рода заседаниях, оно 
ушло в прошлое и, уверен,—  
ушло навсегда. Деловитость, 
неформальное и неравнодуш
ное отношение, искренняя за
интересованность, открытость 
суждений и требовательность—  
вот самые характерные осо
бенности, что проявились в ра
боте и что я бы поставил во 
главу угла той оценки, кото
рую  можно дать сегодня.

Во-вторых, брошен прямой 
вызов кабинетной практике 
формирования правительства 
С С С Р  и структурных измене
ний в управлении народным 
хозяйством, десятилетиями не 
менявшемуся подходу к  об
суждению персоналий, назна
чаемых на ведущие посты го
сударства. Э то  необычно, не
привычно и вместе с  тем сви
детельствует, что революци
онность нашего парламента со
звучна грандиозным замыслам 
перестройки.

В третьих — и это, пожа
луй, самое главное,—  еще ни 
разу так скрупулезно, всесто
ронне, я бы даже сказал, въед
ливо, не рассматривались по
добного рода предложения в 
Верховном Совете С С С Р . 
Ф акт, безусловно, весьма по
ложительный, обнадеживаю
щий: ведь по сути настоящую 
проверку на прочность про
шли принципы и подходы пра
вительства к осуществлению 
структурной перестройки уп
равления экономикой. И  про
верка была достаточно жест
кой. Я  могу  быть только бла
годарен депутатам за взыска
тельность и принципиальность.

Теперь перейду к основно
му —  к  тому, что нам дала и 
какие шаги заставляет пред
принять в дальнейшем содер
жательная часть обсуждения 
предложений правительства на 
заседаниях комиссий и коми
тетов Верховного Совета С С С Р .

Дело в том, что народны
ми депутатами было высказа
но много полезных и кон
структивных предложений. Не 
учесть их при формировании 
программы деятельности пра
вительства, а также в органи
зации дальнейшей его работы 
было бы совершенно недопу
стимо.

Бели обобщить самое глав
ное, что мы  обязаны взять из 
этого очень конкретного и 
чрезвычайно ценного разгово
ра, то  суть всего высказанно
го народными депутатами 
можно свести к  следующему.

Во-первых. Это комплекс 
предложений по еще больше
му, чем намечалось, усилению 
социальной направленности в 
работе всех органов государ
ственного управления, и пре
жде всего —  в деле ускорен
ного решения стоящих перед 
нами неотложных задач. Есть 
среди этих предложений и 
Такие, которые позволяют в 
полной мере оценить правиль
ность приоритетов в развитии 
народного хозяйства. Это ка
сается насыщения рынка по
требительскими товарами, 
строительства жилья и разви
тия материальной базы соци
ально-культурной сферы, соз
дания условий для духовного 
роста человека.

Особое внимание было уде
лено народными депутатами 
практически всех комиссий и 
комитетов проблемам села. 
О учетом обостряющегося по
ложения в продовольственном 
обеспечении населения вновь 
образованному правительству 
совместно с Верховным Сове
том С С С Р  предстоит в соот
ветствии с постановлением 
Съезда осуществить коЛ ілекс 
неотложных мер, которые ре
ально позволили бы вывести 
з гу  важнейшую отрасль из 
прорыва.

Во-вторых. Это важные до
полнения к  принятой прави
тельством программе финан
сового оздоровления экономи
ки страны. Они дают возмож

ность глубже проработать этот 
вопрос с Верховным Советом 
С С С Р , его комиссиями и ко
митетами и принять соответ
ствующее решение.

Далее. Это ряд предмет
ных замечаний, позволяющих 
по-новому оценить и исполь
зовать возможности ускоре
ния и углубления радикаль
ной экономической реформы.

И , наконец, это принципи
ально новый подход к осуще
ствлению кадровой политики 
в высшем звене управления.

Учитывая, что Верховному 
Совету С С С Р  предстоит при
нять решение по одобренным 
комиссиями и комитетами 
предложениям о структуре уп
равления народным хозяйст
вом, начну именно с нее.

Должен сказать, что по 
структуре органов государ
ственного управления сущест
венных замечаний не было. 
Правда, у отдельных депута
тов сформировалось несколь
ко точек зрения о целесооб
разности разделения или объ
единения некоторых мини
стерств и ведомств. Однако 
такого рода предложения в 
основном не нашли должной 
поддержки депутатов, поэто
му нет необходимости гово
рить о каждом из них подроб
но.

В  то же время на трех та
ких замечаниях необходимо 
остановиться.

Комитет по вопросам строи
тельства и архитектуры счита
ет преждевременной ликвида
цию Минстройматериалов 
С С С Р , обосновывая это рядом 
причин, в том числе неотрабо- 
танностью некоторых норма
тивных актов и положений.

•Тщательное дополнительное 
изучение этого вопроса пока
зало, что выдвигаемые возра
жения противоречат принци
пам новой региональной поли
тики, а также переходу на де
мократичные формы хозяйст
вования, вновь ведут к усиле
нию централистских начал в 
управлении строительным про
изводством.

Как  известно, в соответст
вии -с принятым решением в 
1988 году осуществлена пере
дача в непосредственное веде
ние союзных республик (кро
ме Р С Ф С Р )  подрядных строи
тельных министерств и произ
водства большей части строи
тельных материалов.

Полтора года работы в этих 
условиях показали, что в ос
новном все республики стали 
предметно заниматься этими 
вопросами. Сформированные 
ими программы позволяют в те
чение двух-трех лет перейти 
на самообеспечение строи
тельными материалами. Таким 
образом, курс на передачу 
промышленности стройматери
алов себя оправдал. Это на
стоятельно диктует необходи
мость передачи республикам 
производства и других мате
риалов для строительства.

Вместе с  тем, на наш 
взгляд, надо сохранить цент
рализованное производство це
мента, асбеста и изделий из 
него. И , естественно, иметь со
юзное министерство только по 
этим ограниченным видам 
продукции нет достаточных ос
нований. Более реальный путь 
здесь в создании нескольких 
крупных концернов, действую
щ их на демократических и 
хозрасчетных принципах.

Конечно, это обстоятельст
во, равно как и передача об
щестроительных министерств 
в ведение Российской Федера
ции, существенно изменит 
функции Госстроя С С С Р . Н а  
это надо идти, если мы наде
ле, а не на словах собираемся 
осуществлять новую регио
нальную политику, расширять 
права союзных республик, пе
редавать им реальную власть 
в системе хозяйствования. Л о 
гика наших действий ныне та
кова, что властью надо начи
нать делиться. Это реальность, 
и с ней надо считаться.

Теперь о втором замечании. 
Н а  заседаниях некоторых ко 
миссий и комитетов высказа
ны соображения о нецелесооб
разности передачи эксплуата
ции атомных электростанций 
из ведения Минатомэнерго в 
ведение Министерства средне
го машиностроения. В  то же 
время предлагается не вклю
чать эту сферу деятельности в 
Минэнерго С С С Р , а, упразд^ 
нив Министерство атомной 
энергетики, создать соответст
вующее главное управление 
при Совете Министров С С С Р .

Должен довести до сведе
ния народных депутатов, что 
вопрос о структуре управле
ния атомной энергетикой, ее 
взаимоотношениях с  другими 
народнохозяйственными комп
лексами изучался самым тщ а
тельным образом после черно
быльской аварии.

Проблема была настолько 
сложной, что до конца решить 
ее в тот период не удалооь, 
хотя определенные шаги в 
этом  направлении были сдела
ны. Так, учитывая что техни
ческий уровень в атомной 
энергетике был существенно 
выше, чем в целом в Минэнер
го С С С Р , и начал снижаться 
в последние годы до общего 
уровня этого министерства, 
стала ясной необходимость 
выделения указанной подот
расли из Минэнерго во избе
жание дальнейшего отрица
тельного влияниями нее, что и 
было сделано.

В  то же время не до конца 
были решены вопросы, позво
ляющие комплексно подойти 
к проблемам атомной энерге
тики, особенно ее безопасно
сти. Исследовательские, про
ектно-конструкторские рабо
ты, изготовление оборудова
ния, его монтаж и эксплуата

ция, переработка и хранение 
ядерного топлива оказались
рассыпанными по различным 
министерствам.

Предлагаемое объединение 
двух министерств, а также 
передача им производств из
ряда других отраслей —  это 
не механическое их слияние, 
а шаг, направленный на ком
плексное развитие атомной
энергетики, и прежде всего 
обеспечение ядерной безопас
ности.

Таким образом, все это
продиктовано самыми серьез
ными обстоятельствами в раз
витии атомной энергетики 
страны. Именно с этих пози
ций после того, как еще раз 
была тщательно изучена дан
ная проблема, на рассмотре
ние Верховного Совета С С С Р  
вносится предложение об об
разовании на базе М инатом
энерго С С С Р  и Миясредмаша 
С С С Р  единого Министерства 
атомной энергетики и про
мышленности С С С Р . Что ка
сается его включения в струк
туру одного из народнохо
зяйственных комплексов, то 
это будет рассмотрено от
дельно.

Некоторые депутаты стави
ли вопрос о целесообразности 
существования Министерства 
культуры С С С Р , считая до
статочным наличие таких ми
нистерств в союзных респуб
ликах. Выдвигалось и такое 
предложение: иметь в прави
тельстве первого заместителя 
Председателя Совмина по во
просам культуры, оставив за 
союзным министерством чисто 
хозяйственные вопросы. Дол
жен сказать, товарищи, что 
мнение у  нас на этот счет од
нозначное —  в стране долж
но быть дееспособное союзное 
Министерство культуры, ко
торое было бы полноправным 
представителем всего много
образия культурной жизни 
страны.

Товарищи!
Вопрос о наполнении но

вым содержанием функций 
всех без исключения органов 
государственного управления 
хотелось бы рассмотреть де
тальнее.

Наиболее острой и справед
ливой критике были подверг
нуты центральные экономиче
ские органы. Что, на мой 
взгляд, следует учесть из 
этого?

Прежде всего надо в самые 
короткие сроки уточнить не
которые положения новой ре
гиональной политики, касаю
щиеся экономических отноше
ний центра и союзных респуб
лик. Предложений и замеча
ний здесь было много. И з 
них вытекает настоятельная 
потребность еще раз вернуть
ся к  рассмотрению всего ком 
плекса проблем, связанных с 
дальнейшим расширением хо
зяйственной самостоятельно
сти республик, укреплением 
их экономической базы, соот
ношением властных полномо
чий министерств и террито
рий.

Развернувшаяся в эти дни 
в комиссиях и комитетах ост
рая полемика о путях станов
ления социалистического рын
ка еще раз подтвердила, что 
и здесь нам тоже предстоит 
решать непростые проблемы. 
Должен сказать, мы вполне 
осознание! выбрали это на
правление в качестве решаю
щего для ускорения социаль
но-экономического развития 
страны, считаем его правиль
ным и перспективным, что 
единодушно было поддержа
но Съездом.

В  то же время народные 
депутаты проявили серьезную 
озабоченность в связи с про
тиворечивостью взглядов на 
такой важнейший вопрос, как 
регулирование рыночных от
ношений. Учитывая, что эта 
тема вызвала большое коли
чество вопросов к тт. Абал 
кину, Маслюкову, а также к 
некоторым другом кандидатам 
на руководящие должности в 
правительстве, хочу еще раз 
высказать свои суждения по 
этому поводу.

Самое главное и принципи
ально важное в этом вопросе, 
как мне представляется,—  оп
ределение границ государ
ственного регулирования ры
ночных отношений. И  здесь я 
полностью согласен с мнени
ем многих народных депута
тов насчет того, что цент
ральным экономическим ор
ганам, и в первую очередь 
Госплану, Госснабу, Минфи
ну, Госкомцен, совместно с 
союзными республиками необ
ходимо решить две принципи
ально важные задачи.

Первая — это выработка 
самих инструментов регули
рования таких отношений. 
Имею  в виду-налоговую си
стему, новые методы ценового 
регулирования, развитие оп
товой торговли и т. д.

Вторая —  создание таких 
условий и приведение в дей
ствие, образно говоря, таких 
ограничителей, которые не 
позволяли бы осуществлять 
это регулирование методами, 
противоречащими присущим 
рынку законам. Надо теоре
тически и практически опре
делить глубину регулирующе
го воздействия на рыночные 
отношения. Суть в том , что
бы влияние на рынок со сто
роны государства ни в коей 
мерю не тормозило его разви
тия.

Конечно же, решение и 
первой и второй задач долж
но быть подчинено прежде 
всего повышению благосостоя
ния народа и обеспечению его 
социальной защищенности.

Совершенно естественно, что 
при обсуждении народными 
депутатами нового состава С о 

вета Министров С С С Р  особое 
внимание было уделено дея
тельности общесоюзных ми
нистерств и комитетов. Все 
были единодушны в оценке, 
что широко развитая система 
узкоотраслевых органов управ
ления стала фактором, не по
зволяющим полностью ра
скрыться радикальной эконо
мической реформе. Н а  этот 
счет приводилось немало кон
кретных примеров. В  частно
сти, отмечалось, что излиш
няя централизация в выработ
ке решений на союзном уров
не в значительной степени сни
жает возможности комплекс
ного развития экономики рес
публик, эффективность реше
ния экологических проблем, 
не позволяет в полной мере, 
учесть интересы территорий, 
их демографические и другое 
условия.

Именно поэтому мы гово
рим о необходимости форми
рования министерств нового 
типа, о наполнении их работы 
новым содержанием, о переда
че многих ныне выполняемых 
ими функций непосредственно 
предприятиям и территориям. 
В  ходе обсуждения кандида
тур на посты министров депу
таты у многих спрашивали, 
что подразумевается под этим. 
Вопрос далеко не праздный.

Его решение нам видится 
прежде всего в строгом раз
граничении и четком опреде
лении пока еще смешанных 
функций государственного уп
равления и непосредственного 
хозяйствования, плановой и ис
полнительной деятельности.

Нет необходимости доказы
вать, что отсутствие радикаль
ных перемен в функциях ми
нистерств тормозило формиро
вание прогрессивных произ
водственных структур основ
ного звена, а главное —  сдер
живало рост эффективности 
его работы. На Съезде и про
шедшем обсуждении в комис
сиях мы были едины в стрем
лении и дальше решительно 
идти но пути создания и раз
вития межведомственных про
изводств, разнообразных со
временных организационных 
структур, основанных на соче
тании различных форм собст
венности, в том числе вне ра
мок министерств и ведомств. 
Именно на этом пути, как 
представляется, мы будем 
преодолевать ныне сложивше
еся монопольное положение 
многих предприятий, разви-, 
вать принципы конкурентно
сти, борьбы за техническое со
вершенство и качество про
дукции.

Подводя итог сказанному в 
отношении отраслевых штабов 
управления, можно сделать 
следующие основные выводы. 
Прежде всего мы совершенно 
правильно идем на последова
тельное и глубокое изменение 
их функций, настойчиво ук 
рупняя отраслевые структуры 
и делегируя права, которыми 
раньше располагали верхние 
эшелоны, на уровень респуб
ликанских, местных органов 
управления и непосредственно 
основному звену производства. 
Верность такого курса под
твердил весь ход обсуждения 
народными депутатами новой 
роли министерств в современ
ных условиях хозяйствования. 
Правительство намерено и в 
дальнейшем идти этим путем 
и надеется на всемерную под
держку его Верховным Сове
том С С С Р .

Особого разговора заслужи
вает тема: министерство и ра
дикальная экономическая ре
форма. Не могу не согласить
ся с точкой зрения, высказан
ной большим числом депута
тов. Действительно, многие 
наши министерства медленно 
перестраивались в развитии 
новых принципов хозяйствова
ния, допускалось прямое на
рушение требований Закона о 
государственном предприятии. 
Все это было и, к  сожалению, 
в ряде случаев имеет место 
сейчас.

Правительство будет и 
впредь принимать самые реши
тельные меры по искорене
нию любых нарушений прин
ципов экономической рефор
мы. Считаю правильным и 
чрезвычайно полезным, если 
народные депутаты также ак
тивно включатся в это важней
шее дело.

И, наконец, в ходе рассмот
рения кандидатур на посты 
министров многим из них за
давались- вопросы о роли ми
нистерств в создании такой 
экономической среды, которая 
позволяла бы наиболее эффек
тивно развиваться основному 
производственному звену в но
вых условиях Хозяйствования. 
Имелись в виду и рыночные 
отношения, и нормативная ба
за, и региональная перестрой
ка, и целый комплекс других 
вопросов.

Должен сказать, что некото
рые будущие министры вместо 
того, чтобы обосновывать свой 
взгляд и позицию по этим важ
ным вопросам, ссылались на 
Госплан —  если речь заходила 
о нормативах, на Госснаб —  
когда вопрос касался оптовой 
торговли* на Госкомцен —  в 
ситуациях, связанных с гало
пирующим ростом цен на вы
пускаемую продукцию, на 
Минфин, а также банки —  ес
ли разговор касался несоот
ветствия между ростом зара
ботной платы и производитель
ностью труда. Т о  есть ряд кан
дидатов на высокие посты по
ка еще не осознают четко 
своей роли в этих важнейших 
делах. По-видимому, причина 
в том, что центральные эко
номические органы многое 
замкнули на себя. Да и пра
вительство до сих пор не ут
вердило новое положение 'о

министерствах и ведомствах, 
которое учитывало бы изме
нение их роли и функций в 
новых условиях хозяйствова
ния.

Дискуссии в Верховном Со
вете С С С Р  еще раз подтвер
дили, что проблем в деле со
вершенствования механизма 
хозяйствования очень много. В  
связи с этим, как известно, 
предложено создать Государ
ственную комиссию Совета 
Министров С С С Р  по экономи
ческой реформе, возглавит ко
торую, как предполагается, 
академик Абалкин. Его канди
датура одобрена соответствую
щими комиссиями и комитета
ми. Должен сразу сказать, то
варищи, что эта комиссия обя
зана учесть все полезное из 
высказанного на заседаниях в 
адрес министерств и ведомств 
по поводу развития экономиче
ской реформы, но в своей ра
боте —  особо это подчеркну —  
ни в коем случае не подменять 
их.

При всем множестве вопро
сов отраслевого характера хо
тел бы выделить то внимание, 
с которым народные депута
ты отнеслись к  обсуждению 
состояния дел в отраслях, вхо
дящих в состав военно-про
мышленного комплекса стра
ны. И  очень верно, что основ
ной упор здесь делался не на 
достижения и высокие показа
тели их развития, а на понима
ние кандидатами на посты ми
нистров наряду с необходимо
стью оснащения Вооруженных 
Сил С С С Р  соответствующей 
техникой также исключитель
ной важности мер по конвер
сии оборонных производств, 
перепрофилированию их на вы
пуск товаров народного по
требления.

Я  совершенно согласен с 
депутатами, требовавшими от 
названных министерств, чтобы 
оставшийся период текущей и 
всю следующую пятилетку 
главные свои усилия они на
правляли на усиление социаль
ной переориентации производ
ства. Работу этих отраслей мы 
обязаны будем впредь оцени
вать также и по тому вкладу, 
который они внесут в удов
летворение потребностей на
селения в сложной бытовой 
технике, товарах длительного 
пользования и продукции по
вседневного спроса.

К  слову сказать, именно под 
углом зрения развернувшейся 
работы по конверсии оборон
ных производств на заседани
ях комиссий и комитетов рас
сматривались возможности ря
да других министерств, кото
рые также должны осущест
вить переориентацию отраслей 
на еще большее удовлетворе
ние потребностей народа. Это 
относится прежде всего к ма
шиностроительному комплек
су. В  этом мы видим проявле
ние депутатами особой заботы 
о том, чтобы такой непростой 
шаг, на который мы идем впер
вые в нашей стране, был сде
лан глубоко продуманно, в ко
роткие сроки и без той бюро
кратической и административ
но-управленческой волокиты, 
которая зачастую сводит на 
нет самые хорошие начинания. 
В  этой связи Госплану и дру
гим экономическим органам в 
тесном взаимодействии с со
юзными республиками надо 
создать необходимые условия 
и убрать все препоны, способ
ные помешать министерствам 
и предприятиям в реализации 
поставленных перед ними за
дач.

Товарищи!
Не буду говорить обо всем 

спектре проблем, связанных со 
строительством наших Воору
женных Сил, и о роли прави
тельства в этом деле, о выпол
нении функций, возложенных 
на него Конституцией С С С Р . 
Об этом было подробно сказа
но в докладе на Съезде. Но 
тем не менее две проблемы, о 
которых шла речь в соответст
вующем комитете Верховного 
Совета С С С Р  при рассмотре
нии программы, представлен
ной Министерством обороны, 
все-таки хотел бы выделить.

Первая из них связана с 
затратами на оборону. Осно
вываясь на принципах новой 
военной доктрины, выработан
ной в соответствии с нара
стающими мирными инициа
тивами Советского государст
ва, мы последовательно будем 
осуществлять меры по умень
шению таких затрат. Это озна
чает, что наши подходы к 
обеспечению обороноспособно
сти страны должны строиться 
исключительно на основе тре
бований разумной достаточно
сти. Обмен мнениями по этому 
поводу на заседании комите
та вылился в серьезный разго
вор о том, какие изменения 
должны произойти в деятель
ности Министерства обороны.

Конечно, принцип разумной 
достаточности должен под
крепляться дальнейшим тех
ническим переоснащением Во
оруженных Сил на качествен
но новой основе. И  пока об
стоятельства будут вынуждать 
на это— со стороны правитель- 

. ства и, думаю, со стороны на
родных депутатов, мы обязаны 
оказывать армии всемерную 
поддержку и внимание, делать 
все, чтобы крепить и высоко 
держать ее престиж и автори
тет.

Думаю , что специально сле
дует рассмотреть предложе
ния народных депутатов и о 
том, чтобы часть средств, ко
торые высвобождаются за счет 
уменьшения расходов на обо
ронные нужды, была направ
лена и на решение социальных 
проблем Вооруженных Сил 
СС С Р .

Товарищиі В  свете принци
пиального разговора, который 
состоялся в комиссиях и ко

митетах при рассмотрении 
представленных правительст
вом кандидатур на должности 
руководителей правоохрани
тельных органов страны, не
обходимо без промедления 
внести изменения в их функ
ции и практическую деятель
ность.

Эти изменения должны быть 
направлены прежде всего на 
то, чтобы правоохранительные 
органы глубоко уважали сво
боды и конституционные права 
советских граждан, действова
ли строго в рамках юридиче
ских норм и правил, направ
ляли свои усилия на интересы 
консолидации общества, обес
печивали возможность всем 
гражданам жить и работать в 
условиях безопасности и за
щищенности от посягательств 
всякого рода преступных эле
ментов.

В  оздоровлении ситуации во 
многих краях, областях и рес
публиках, стабилизации поли
тической обстановки, как все 
мы теперь убедились, нужна 
не только твердость, но и глу
бокий комплексный подход к 
решению всех проблем этих 
регионов. Иначе неизбежны 
явлений, подобные тем, что 
произошли в Узбекистане, Ка
захстане и ряде других мест.

Правоохранительные орга
ны, и это совершенно ясно, од
ни ничего сделать не смогут, 
так как на обострение обста
новки нередко прямо влияют 
нерешенные социальные про
блемы, запущенность межна
циональных отношений, мах
ровое бюрократическое равно
душие к  нуждам людей, неже
лание прислушаться к их спра
ведливым запросам, игнориро
вание мнения общественности.

Всему этому на Съезде на
родных депутатов дана соот
ветствующая оценка. Теперь 
наступает пора действий. При
чем действий не локальных, а 
охватывающих весь комплекс 
мер, начиная от укрепления 
кадрового состава правоохра
нительных органов, создания 
им необходимых материаль
ных и социально-бытовых ус
ловий, возможностей повыше
ния уровня подготовки, совер
шенствования работы в этом 
направлении Советов народ
ных депутатов и их исполни-' 
тельных комитетов, привлече
ния к этому делу трудовых 
коллективов предприятий и 
организаций. Серьезные шаги 
должны быть предприняты и в 
совершенствовании правовой 
основы пресечения антиобще
ственных проявлений.

Словом, нужна программа. 
Ее важность очевидна и на
правленность ясна. Работа над 
ней должна быть начата неза
медлительно, и вести ее пред
стоит нам вместе. Правильно 
говорили многие депутаты: в 
дело нормализации обстановки 
в стране, в борьбу с антиобще
ственными проявлениями надо 
включить весь народ. И  нам 
предстоит сделать это. Такое 
требование, несомненно, будет 
положено в основу деятельно
сти всех правоохранительных 
органов, и прежде всего М и 
нистерства внутренних дел, 
Министерства юстиции, Коми
тета государственной безопас
ности. Учитывая нарастающие 
проявления в стране организо
ванной преступности, К ГБ  
С С С Р  должен, на наш взгляд, 
вплотную подключиться к ре
шению этой крайне опасной 
для общества проблемы. Такие 
возможности у этого комитета 
есть.

Товарищи! Жизнь показыва
ет, что исправлять ошибки го
раздо сложнее, чем начинать 
дело сызнова. Длительная изо
ляция нашего общества от 
внешнего мира была одной из 
таких больших ошибок. И  ес
ли она допущена, признана на
ми, то надо ее исправлять бы
стро, эффективно и со знани
ем существа вопросов. Именно 
под таким углом зрения рас
сматривались народными де
путатами кандидатуры товари
щей Каменцева и Катушева. 
Ведь во многом от работы ор
ганов, которые им предстоит 
возглавить, зависит преодоле
ние оторванности нашей эко
номики от мирохозяйственных 
связей.

М ы  пошли на максимальное 
расширение прав предприятий 
в осуществлении ими внешне
экономической деятельности. 
Новыми правами в этой обла
сти мы наделили министерства 
и регионы, соответствующим 
образом изменили структуру 
внешнеэкономических органов. 
Все это надо настойчиво раз
вивать.

Координировать такую  ра
боту призвана Государствен
ная внешнеэкономическая ко
миссия. Ее роль и значение 
будут постоянно возрастать. 
Но при этом перед ней выдви
гается принципиально новая 
задача. Сейчас надо не толь
ко хорошо ориентироваться во 
внешнеэкономических связях, 
находить оптимальные реше
ния, но и проявлять не мень
шую активность в работе внут
ри страны с непосредственны
ми экспортерами продукция.

Наши внешнеэкономические 
органы должны в полной ме
ре проявлять себя в умении 
органически сочетать возмож
ности и потребности страны с 
тем, в чем заинтересован ми
ровой рынок.

И  еще об одной задаче, в 
решение которой должны ак
тивно включиться Государст
венная внешнеэкономическая 
комиссия и Министерство 
внешнеэкономических связей. 
На нее также обращали вни
мание народные депутаты.

Существующие ныне эконо
мические отношения между 
странами —  членами С Э В  во 
многом серьезно отстали от

тех новых принципов хозяйст
вования, которые развиваются 
в этих странах в последнее 
время. Совершенно очевидно, 
что без соответствующих из
менений в формах и методах 
наших взаимоотношений этот 
процесс будет все больше от
ставать, а следовательно, сни
жаться эффективность внешне
экономических связей стран—  
членов СЭВ.

Указанной комиссии и цент
ральным экономическим ор
ганам надо совместно с соци
алистическими странами раз
работать четкую программу 
действий в данном направле
нии. При этом следует учиты* 
вать, что в мировой экономи
ке активно идут интеграцион
ные процессы.

Последовательно должна 
проводиться также линия на 
дальнейшее развитие наших 
мирохозяйственных связей в 
самых разнообразных формах, 
а также на все большее уча
стие в международных финан
сово-экономических организа
циях.

Что касается конкретных 
предложений о наших даль
нейших шагах в области кре
дитно-валютной политики, за
рубежных займов, изменения 
структуры импорта в целях 
насыщения потребительского 
рынка товарами и уменьшения 
дефицитйой напряженности на 
нем, то все это надо еще и 
еще раз тщательно взвесить и 
принять соответствующие ре
шения.

Подводя некоторый итог 
сказанному, хочу еще раз 
подчеркнуть, что вновь обра
зованное правительство, руко
водители министерств и ве
домств самым внимательным 
образом изучат предложения 
депутатов о дальнейшем совер- . 
шенствовании управления на
родным хозяйством, измене
нии функций государственных 
органов в связи с углублени
ем радикальной экономической 
реформы, последовательным 
перехбдом к использованию 
всего многообразия форм соб
ственности и хозяйствования, 
развитием научно-технического 
прогресса, другими важными 
проблемами, на которых я не 
останавливаюсь подробно, так 
как они достаточно полно ос
вещены в докладе на Съезде о 

предстоящей деятельности пра
вительства.

Безусловно, эту работу нам 
предстоит проводить в тесном 
контакте с Верховным Сове
том, его комиссиями и коми
тетами. Конечно, нужно еще 
отработать порядок совмест
ных действий, всевозможные 
процедурные вопросы, которые 
будут возникать.

Товарищи!
То, что происходило на за

седаниях комиссий и комите
тов, показало, насколько от
ветственным стал, процесс рас
смотрения кандидатур на го
сударственные посты. Все мы 
убедились, как трудно стоять 
на этой трибуне в течение 
двух-трех часов, отвечая на 
многочисленные продуман
ные и весьма непростые во
просы депутатов. Я  бы не на
звал эту процедуру очень при
ятной, но совершенно убеж
ден, что она необходима, и че
рез это «чистилище* должны 
пройти все члены правительст
ва.

Принципиальное значение 
имеет также и то, что каждый 
успешно прошедший этот пар
ламентский экзамен получает 
вотум доверия полномочных 
представителей народа. Это, 
безусловно, положительно ска
жется на авторитете кандида
тов на руководящие посты и 
всей их дальнейшей деятель
ности.

Главный итог работы комис
сий и комитетов заключается, 
пожалуй, в том, что депутаты 
в принципиальном плане в ос
новном поддержали внесенные 
правительством предложения 
по персональному составу. 
Вместе с тем 6 человек такой 
поддержки не получили.

Нельзя сказать, что они не 
обладают . организаторскими 
способностями и профессио
нальными качествами, необхо
димыми руководителям тако
го ранга. Однако новые тре
бования к видению кандидата
ми перспективных направле
ний в той или иной области со
циально-экономической и куль
турной жизни резко возросли 
и не все товарищи оказались 
соответствующими такой по
становке вопроса.

К  этому надо добавить, что 
в комиссиях выдвигались по
рой такие требования, которые 
мы, видимо, недоучли, а ино
гда и просто не в состоянии 
были предвидеть. Это вполне 
нормальное явление, и мы его 
не драматизируем. Напротив, 
чрезвычайно возросшая требо
вательность, избавление от 
равнодушия —  верное свиде
тельство оздоровления нашего 
общества.

И  уже сам этот факт обя
зывает, анализируя 4 обсужде
ния в комиссиях и комитетах, 
делать очень серьезные выво
ды, с еще большей тщатель
ностью осмысливать и взве
шивать то, что предлагается.

В  результате деятельности 
комиссий и комитетов ими вы
работано мнение не рекомен
довать на утверждение Верхов
ным Советом С С С Р  следую
щ их товарищей: Грамова —  
Госкомспорт, Захарова— Мин- 
культуры, Богомякова —  
Миннефтегазпром, Розенову—  
Госкомцен, Грибова —  Гос
банк, Полад-заде —  Минвод- 
строй. С  этим, видимо, следу
ет согласиться.

Кроме того, была вакантная 
должность по Госкомприроде, 
а в процессе работы комиссий 
и комитетов сняты с обсужде

ак о*і> 
я Ж»: 
і, так

ния кандидатуры на должно
сти первого заместителя Пред
седателя Совмина С С С Р , пред
седателя Государственной ко
миссии по продовольствию и 
закупкам, а также министра 
станкостроительной и инстру
ментальной промышленности.

Таким образом, сейчас в 
предлагаемом для утвержде
ния на данной сессии соцуаве 
правительства девять вакант
ных должностей. Кандидатуры 
на их замещение в соответст
вии с Конституцией С С С Р  бу
дут представлены дополни
тельно.

Вместе с тем хотел бы ос
тановиться на вопросе, ’ кото
рый затрагивает не столько 
кандидатуру на должность ми
нистра, сколько имеет прин
ципиальное значение для даль
нейшего развития одного из 
направлений народного хозяй
ства.

Речь идет о Министерстве 
медицинской и микробиологи
ческой промышленности. Что 
касается производства здесь 
лекарственных средств, то эта 
проблема остро обсуждалась 
на Съезде, в комиссиях и ко
митетах. Теперь надо прини
мать соответствующие меры, 
с тем чтобы в ближайшие го
ды выправить положение и 
серьезно улучшить обеспече
ние населения медикаментами.

В  то же время в этой от
расли, как известно, сложи
лась чрезвычайно острая си
туация с производством ми- 
кро биологического кормового 
белка (Б В К ) на основе угле
водородного сырья. Н а  этот 
счет в свое время принима
лась развернутая программа. 
Сейчас в стране производится 
1 млн. тонн такого белка. Он 
служит для сбалансированно
сти кормов.

Общественность страны на
стойчиво ставит вопрос как 
экологической вредности 
мого такого производства, 
и применяемого в кормах бел
ка.

Вопрос заключается в том, 
что же делать в этой ситуа
ции?

По-видимому, проблему 
можно разделить на две части.

Первая. Пойти на то, что
бы приостановить дальней
шую реализацию указанной 
программы по наращиванию 
выпуска белка Б В К  до 2 м щ . 
тонн. Для этого надо отка
заться от намеченного нового 
строительства объектов и рас
ширения действующих пред
приятий для производства это
го белка в размере 1 млн. тонн, 
в том числе в городах Томск, 
Оренбург, Сыктывкар, Кре
менчуг, Павлодар, Сызрань, 
Саратов, Уфа, Новополоцк, 
Пыть-Ях и других.

Кроме того, считаю прин
ципиально важным в качест
ве конкретного шага по оздо
ровлению экологической об
становки в ряде регионов стра
ны разработку и осуществле
ние мер по последовательному 
в течение тринадцатой пяти
летки перепрофилированию 
действующих производств это
го белка на другие экологиче
ски чистые виды продукции.

Вторая часть вопроса заклю
чается в том, что в развитии 
животноводства мы не можем 
обойтись без решения белко
вой проблемы. Ведь ее нере
шенность приводит к ежегод
ному перерасходу зерна в 
размере 20— 25 млн. тонн. Вы 
ход здесь в резком наращива
нии производства раститель
ного белка. Это тот путь, по 
которому сегодня идет весь 
мир. Пока что в этом мы от
стаем от намеченной програм
мы в два раза.

Снижение объемов промыш
ленного белка может еще боль
ше усугубить положение. По
этому, принимая такое реше
ние, мы должны четко пред
ставлять: главная задача — 
всемерно наращивать произ
водство растительного белка во 
всех союзных республиках.

В  этих условиях необходи
мо сосредоточить усилия на
званного министерства на ус
коренном развитии производ
ства лекарственных средств и 
поддержать предложения на
родных депутатов о переиме
новании его в Министерство 
медицинской и биотехнологи
ческой промышленности С С С Р .

С  учетом этого я просил 
бы Верховный Совет С С С Р  
рассмотреть и принять поло
жительное решение по канди-, 
датуре на пост руководителя 
этого министерства т. Быкова 
В. А .

Его кандидатура обсужда
лась на заседаниях трех ко
миссий, одна из которых по 
вышеизложенным мотивам не 
дала положительной рекомен
дации. В  то же время все ко
миссии отметили высокую ком
петентность, профессионализм 
и организаторские способно
сти т. Быкова.

С  учетом изложенного я и 
вношу это предложение.

Прошу также, исходя из со
стоявшегося обсуждения на за
седаниях комиссий палат Вер
ховного Совета С С С Р  и его 
комитетов, принять уточнен
ные предложения о- внесении 
изменений в Закон ’ о Совете 
Министров С С С Р  и проект по
становления о составе- прави
тельства С С С Р .

Товарищи!
Задачи, которые предстоит 

решать новому правительству, 
определены постановлением 
Съезда народных депутатов. 
И х  реализация должна обес
печить устойчивое динамичное 
социально-экономическое раз
витие страны. Это и есть глав
ная программа действий вновь 
образованного Совета Мини
стров С С С Р .
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Г, п у л ь с  п л а н е т ы

ЗАЯВЛЕНИЕ БЕЛОГО
В А Ш И Н Г Т О Н ,  27 июня, цость». в качестве пераооче- по ограничению и прекраще-

(ТАСС). Белый дом выступил редкой задачи Соединенных иню ядерных испытаний «ос-
в понедельник с заявлением Штатов на этих переговорах, ноаывается на реалистиче-
в связи с началом в Женеве которые возобновились 26 ню- ском  подходе к нашей безо-
четеертого раунда соеетско- ия после продолжавшейся по- пасмости». «До тех пор пока 
американских полномасштаб- чти полгодв паузы из-за про- мы должны полагаться на 
ных переговоров по сгречнчв- водившегося администрацией ядерные вооружения, мы дол-

а л  3 ТБИЛИСИ еыехнли рено. Через два веса пересзк- ной дирекции Георгий Теха- тель председателя респуб
і  ли ■*границу Армянской ССР и вскоре оказались е швили, —  но ведь существу- ливанского о б ъ е д и н е н и и

' *  зоне бедствие. Время от времени вдоль дороги по- ют же автолавки, которые «Грузагрострой* Иван Гоге-
наделись полуразрушенные сельские строения, большинство могли бы раза два в неделю лия. —  Д вух  мнений в этом
из которых уже начали восстанавливать. К половине десято- приезжать сюда из ближай- вопросе быть не может. И
го утре еьехали е Леминакен. И хотв на эвот раз мы не со- ш их районов Грузии. Ска- вот для того, чтобы испра-
бирались здесь задерживаться —  путь лежал е Ахурянекий жем, Богдановского, Ахал  вить положение в Ахурян
район, где работают грузинские специалисты, —  все же по- калакского, Ахалцихск о г о .  ском  районе. 1 и  о  щокя
просили водителя ненадолго остановиться^. Болнисского... сперва в Армении, а потом

^  всему, —  воз- здесь, в Тбилиси, были про-
.. Ленинакан. Второй город Бс-ниямин к  Айгабац. а мущается начальник ПДСП-1 ведены два совещания, на

Армении. С  того декабрь- ПДСГ1-2 —  в Гари б д ж  а- Гурам  Джишкариани, —  у которых присутствовали р>
с кого дня. как побывал здесь няне. Воскеяске, Ахурике  и нас нет нормального мед* ководители всех ™ лРазлел®' I
в последний раз • н а*  пере- Гетке. Есть еще одна орга- цинского обслуживания. Я  ний нашего объвдине н и я I  . ел* и слелева^ осет - а
двнжной корпункт, в городе низация. выступающая в ка- здесь фактически с первый Была подготовлена соответ- I  о̂ т ,ко с* Гі* лГпввгв се-
« н п тр  .иг^мАн'мпогк Уны. честве генеоального подряд- дней после катастрофы и хо- ствующ ая справка о выпол- (Г р у зи и  Ипию І̂, пар °

Мать Тереза: 
«Благодарю за 

любовь и заботу»
Оне провела • Тбилиси три 

дня. За этот короткий проме-

нню и прекращению ядерных Буше анализа военной к онвш- жны продолжать испытания,
испытаний. Оно показывает, ней политики называется «за- чтобы обеспечить нх бвзопас- |  Ско°і^и'еще“ 'не мшю- чина,*'к о т о ^ 7 п о м о г а я  нам. ^ошо "по.мню Г как поначалу нении заданий по восстанови- |  кретаря ЦК Компартии Гру
что и а зтон области контро- вершение.. работы над прото- кость,, надежность, эффектна- 1 ^  Еще кровоточат пане- в ближайшее время начнет все было организовано. На тельным работам в А х у р я *  I  зик Ги.н Гумбаридзе; бесе
ля над вооружениями вдми- колами по обеспечению эф- мость и выживаемость.. I  ^  ѵ™  восстановительные работы в высоком ѵровне. Помогал ! ском  районе Армянской  С С Р  I  Асаала с журналистами, осмо-
нистрация президента Дж. Бу- ф.ктианои проверки- -совет- Иными сло.ами, администра- 1  опла ія.ваю т' погибших ‘ Но селе Арапи Это трест «Груз- п о  и т о г а м  я н в а р я -м а я  1 9 8 9
ше решила не аносить суще- ско-амермканских договоров с ц ,д  покв ив стМИт
ставнныв коррективы а поли- об ограничении подземных ис- цвльЮ достижение соглашв-
тику, проводившуюся преды- пытаний 'ядерного оружия от кмя о П0ЛИ0М поекраіианни
Лущим правительством. 1974 года и о подземных в испытаний. «Белый

■ Подход СШ А к зтим пере- ядерных вэрыаах в мирных 
говорам, —  говорится е за- целях от 1976 года, 
явлении Белого дома, — до- Белк,й ДОм
полняет наши усилия достичь о
соглашений, которые укрепят что позиция СШ А на совет- пишет газета «Вашингтон
нашу безопасность м ствбнль- сио-амернканских переговорах тайме».

дом  выступает за медленные 
темпы на переговорах по кон- 

подчеркивает, тролю над вооружениями», —

АФГАНИСТАН: ОБСТРЕЛЫ 
Г О Р О Д О В

КАБУД  27 июня. (ТАСС). для иностранных журналистов 
Сегодня бандиты совершили представитель МИД Афгвни- 
очередное преступление про- стана Мухаммед Наби Амани, 
тие мирных жителей афган- за последние пять месяцев в 
скон столицы, выпустив восемь ходе боевых действий погиб- 
ракет класса «земля —  зем- л« 1.748 афганских военмослу- 
ля» по густой вселенным кеар- жащих н 1.577 гражданских 
талом города. Четыре чепове- лиц. Число жертв среди мир
ка погибли, 7 кабульцев серь- кого населения в Джелала- 
еэно ранены. Средк пестра- баде составило 622 челоае- 
давших —  женщины и дети. ка. М. Амамн отметил также,
Три мирных жителя погибли что мятежники, лоддвржиаае- 
к шесть получили ранения а мыв СШ А и Пакистаном, вы- 
результате ракетно-артилле- пустили за этот период по ка
рийских обстрелов городов селенным пунктам и гарнизо- 
Хост, Герат и Джелаяабад, нам более 337 тысяч реактие- 
осущесгеленных антипр а а и- ных снарядов, причем 136 ты- 
тепьсгвенньіми бендамн а по- сяч из них —  по Джепвла- 
недельннк. П о д р а зд е л е н и я  б аду.
джелалабадского гарнизона Осознав бесперспективность 
при поддержке авиации на-.. продолжения в о о р у ж е н н о й
м ели  О Т ,.™ ,,, уд .рм  „о  по- борьб.,, .  провинции Герат и .  „ „их 1кедаиий, участие
акциям мятежников, унмчто- сторону правительства пере- ^  '
жие около .50 бандитов. Среди шла группа мятежников а со- • работе которых, кроме ра- 
убктых —  12 пакистанских ао- ставе 29 человек. Еще 20 че- бочих комиссий, примут так-

Политические
переговоры

продолжаются
БУДАПЕШТ, 27 ню.чя. (ТАСС). 

Здесь состоялся очередной 
тур политических переговоров 
по согласованию интересов с 
участием Венгерской социа
листической рабочей партии, 
оппозиционного круглого сто
ла, в также делегации массо

вое же это уже не тот город, водстрой». Думаю, вы те 
что был в декабре. В  ѵтрен- перь имеете представление
кие часы здесь многолюдно, о масштабах работ и расста
Сотни автомобилей снуют по новке сил...
расчищенным улицам. Р а - В  1989— 1990 годах аг-
ботают троллейбусы, авто- ропромышленному комитет'
бусы. Распахнуты  двери ма- 
газинон. На месте некоторых 
разрушенных зданий —  ров
ные площадки, где идет под
готовка к закладке новых 
невыоокях строений, садов; 
парков.’ Но все это пока 
лишь капля в то^і огромном 
море проблем, которые ре 
шаег сегодня Ленинакан.
Ведь в результате землетря
сения в городе с населением 
более 230  тысяч человек из 
общего жилого фонда в 2.6 
миллиона квадратных мет
ров разрушено почти две 
трети, порядка 80  процентов 
школ, больниц, детских до 
ш кольных учреждений, ин
женерных коммуника ц и Й.
Выш ло ид строя большинст
во предприятий... И  это —  
только в Ленинакане. А  ведь

пкп
з а р и  в о с т о к а :

В А Р М Е Н И И

П 0 Л Г 0 Д А
П О С Л Е

КАТАСТРОФЫ
В П О С Т Р А Д А В Ш И Х  С Е Л А Х  Ж И В У Т  

И Р А Б О Т А Ю Т  С П Е Ц И А Л И С Т Ы  ИЗ ГР УЗ ИИ

года...
И з этого документа сле

дует. что план первого полу
годия. составляющий 7.500 
тысяч рублей, будет выпол
нен на 100 процентов. Одна
ко это отнюдь не означает, 
что положение в Ахурянском  
районе можно считать нор
мальным. Дело в том, что 
ожидаемое выполнение со
ставит лишь 35 процентов 
годового плана. Т а к  что вся 
тяжесть годовой программы 
ляжет на второе полугодие, 
и выполнить ее будет прак
тически невозможно, если не 
реш ить вопросы, выходящие 
за рамки компетенции РО  
« Гр у за гр о стр о й » . Поэтому 
объединение обратилось в 
Совет Министров Грузинской 
С С Р  с просьбой поручить:

трела место апрельской траге
дии, повидалась с отравлен
ными а ту ночь и после
дующие дин; успокоила н бла
гословила их. А  а воскресенье 
мгг: Тереза оставила Грузию. 
Перед отѵоздом она вот таи 
о5са*илась к грузинском* ча
сов*

а м с і И М *

ОиниА* /Ме. /

/ЛЪ /ипи

геи

-  М инздраву республики I  Т Г , р  Л
организовать в Ахурянско.м I  ли<^> х&ѵе- а
районе медицинские пункты I  С?іА
и укомплектовать их квали- I  у  /
фицированнымн кадрами: I

правлению Цекавшири
Бог люЛит вас за вашу лю

бовь и заботу, которую вы ока- 
эа.иі мне и моим сестрам. Моя-

ни массо- а е : Х Г КЛ " ' Г :  Грузинской С С Р  поручено нѳ только пострадавшим, н о . организовать в селах Ахурлн-
аых организаций и движении I  п л Т п п -  провести восстановительные и своим... с кого района пункты  горяче-
ВНР. На встрече достигнута .  отепанаван, оолее по боты в объеме 6Ѳ, і  мил- Казалось, нареканиям, жа- го питания и  торговли хо- _ ^
договоренность о создании I  А м й п ш  лиона рублей. лобам. просьбам, которые мы зяйственными и промьтшлеіг- I  благодарность выражается в
комиссий для обсуждения I Р На вымле ич Ченинака ~  Как *иДите- “  ѵ “ Р0- выслушивали буквально в ными товарами; I  моих молитвах, за вас. что выдля обсуждения в ...иа выездеіи э  леішвшса должает н . Биркая,— работы каждом селе, в каждой бри- Министерству культуры I росли в святости через згу
круга наиболее актуальных | на Дорога влево и нев ворот Но для того> гаде, не будет конца. Люди проводить на местах куль- I  любовь единства и мира. Па
вопросов. “ Р ™ ™ ' стРе*тои вязалась в чтобы ее осуществлять ус- просили через газету на- ТурНо - просветительные ме I  благословит о™ бог.

ппять мы Й Ш И  ИЯ ИРГТР пению, в срок и с  высоким помнить руководителям со- роприятия не реже двух раз В М т  ТЕРЕЗА.
С ы о  Г а о й ж і я  А х ѵ  качеством, рабочим необхо- ответствующих министерств и месЯц;

ояяскогп оайок^  Апмя .гклй Димы нормальные условия и ведомств нашей республи -  организациям • постап
ряігского района А рм янской  жизнедеятельНости... ки. что они остро нуждаются щ икам  республики обеспе-

Что под этим подразуме- и в строительных материа- чить поставку кирпича, це-

Переговоры будут прово
диться в рамках открытых

л еннослужмцкх и семь наем- ловек присоединились к чро-
в іН чко і из стран Ближнего Во- цессу национального примире-
Мстоке. Огнем артиллерии по- кия в провинции Кандагар.
■ дмпеьы  четыре ракетные уе- МИД РА направил а мис- 
I  твмовки и две безоткатных сию добрых у с л у г  ООН
* орудия противнике, сожжены (Ю НГОМАП) еще три моты, е

I
 шесть грузовиков с боелрипе- которых сообщается о 35 елу-
самм чаях грубого нарушения Паки

станом положений Женевских 
Как сообщил на брифинге соглашений.

П р и з ы в  Г К П
БОНН, 27 июня. (ТАСС). 

Правление Германской комму
нистической партии обрати-

еыборое е ряде западногер
манских земель, говорится « 
заявлении правления ГКП,

лось ко всем демократиче- озаглавленном «Совместно ос-
ским силам ФРГ с призывом тановнть м оттеснить неона-
соеместными усилиями оста- цизм». В документе подчер-,
новнть рвспростраи е м и е а кквается, что благоприятную
стране неонацизма и правого среду для роста влияния нео-
радикализма. О нарастании нацистских и правоэкстреми-
этой опасной теиденции сем- стских партий в ФРГ создают
детельствуют результаты со- нерешенные социальные проб-
стомшихся выборов в Евро- лемы и попустительство со
парламент и комАДунальных стороны правящих кругов,—

заинтересован-же эксперты 
ных сторон.

В ходе встречи партніеры по 
переговорам пришли к  согла
шению, что а предстоящую 
пятницу рабочие комиссии 
приступят к обсуждению ак
туальных 
с изменениями

25.06.1989 г.

С С Р .
В  одном из вновь выстро-

ен іш х  домов імсполож илась вал Нивери Н _ Ч. мы  * .  = е пос^ пш о, менха, шифера „е ска  » ,деб-
А хурянская  зональная ди- ѵзнали. побывав на строи- Да с перебоями. В  этом м ы  Ня, .выделенных по фондам
рекция строящихся объек- дельных площадках. Карти- ца^ ы ^и свидетелями8 разго- ѵ янЛ пйУ‘" г г р 01? 0 п п рп р ’к м т "тов объединенной дирекции на почти везде одна и та же. чайными^свидетелямиі разго мянской С С Р  с  опереже н-

т предпр и  я т и й Трудовой день у  рабочих, «»Ра ^ежду строителями из ем хотя бы на один месяц.
ма Г р у з и н с к о й  правило, ненормирован. '* л а о а я н д у р  и і .  д ж и ш ка  _  М инистерству автомо-

Начинается он в восемь ут- жяловалигь на бнльного транспорта и дорог
ра, а  заканчивается порой ^аооше ^ л о в ал и сь  на республики организовать в I  номер открывеется рубри-

. м ж м  I  —  Очень приятно,— ветре- в девять-десять вечера. Пос- ^ Ѵ ^ ^ о и т а и ч ѵ  ничего А х УРЯНСК0М раионе самосто- I  кой иНа сьезде прозвучала
1 . м Г Г ' К о Л ^ к ц  I чает нас »ала-тьник дирекции ле такой напряженной рабо- „ Р^ а в а л о ^ ь  к ік  п ^ д т о  я тм ьн о е  автотранспортное I  6опь Грузии», под которой
1""м "  ■ I  Нивери Биркая. -  Иягере- не грех и _хорошо, отдох- 3 ^ » ™ .  « 0 ^ 1 8 0 -  I  и « » ц , й .  с„о.=  « .  С. Гор-

строящихся
Госагропрома * Грузи    ..
С С Р . Входим. Представля
емся.

«Партийное 
слово» №  і і

ВНР, постом президента р е е  I  ш ш и м  ж ^ ье м  быѴь- ^ ть . А  у  них кроме иесколь- « и ть  щи класть асфальт. 200  автоиГшинГ т а Г н а Г г о спубликм и констнтуционньт ■ с у - -  наш? м житьем-оыть- л .  -----------к  __    —  Ътп. конечно тоже «ѵ- --------------   «
гѵйпГ  Кппме теге иѴ м .Теип ем? П ож алуйста , судом. Кроме того, намечено ш и ипрп„  и и іт .

ких телевизоров да радио- -  Это, конечно тоже ну- агропром ‘ Грузинской 
ГГ поясняет_ г - Джиш- не может обеспечить

С С Р
бачеве по поводу трагедии 
9 апреля а Тбилиси, произне

права, внесению поправок а 
уголовный кодекс

приемников больше ничего жно*“* " "  анн, —  ми, иовсрвіс, и —р,
е минуты  приходится од^ р̂  ^ о ж а я ?  

ок  как  руководитель служ - —  Нет, конечно, питьевая Л Д^йст^тельно. до каких ~  Министерству^ торгов- |  дорааливать национальные от-

Х ѵ ж л и н и  по пгѵо- 1 Нивери Никитович -  чело- приемников больше ничего _  но повесьте в Не МОЖеТ обес" ечить ГРУ30‘ I  сенное на первом Съезде на-
а ы б Іо о Г  п о ^ ж .^ ' I  век общительный, его здесь нет. Даже умыться нормаль- « Р и ан и , но, поверьте в „еревозки. особенно в пери- I  дн|>,х двпутат0.  СССР.

Г Г Л У Г :  I г п .5 у~ ^ гаждый- А я приходится . .  ........  і . . -------«Мы обязаны есецело оз-

_  бы заказчика в курсе все- вода поступает сюда регу- п о Г Т ю т я м " Т  кютосых ѵГ без ли Грузинской С С Р  и прав- I  ношения» — под таким эаго- 
ьолъшое .. го< что происходит в районе лярно, говорит начальник невпроворот, надо леНЙЮ Цекавшири выделить I  ловком печатается отрывок изаР

внимание будет также уделе- I  —  Здесь трудятся около ПДСП-2 Климент Караха- А ѵ д іт^испоавлять чѵжие ПОО Р 0  «Грузагрострой* в 1989 I  доклада Председателя Вер
но рассмотрению задач в об- I  600  грузинских специали- лян» —  но вот Душевые от- счетьг огрехи, отвечать за — 1990 годах для особо от I  хоаного Совета СССР М. С.
ласти йнсьооммеюаднмя цела. I  стов, рассказыв а 6 т Н . сутств^ют. Слыш ал, гдв*то ііѵжѵю безответственность^! л и ч и в ш ихся рабочих н I  Горбачвва не Съезде народ-ласти информирования насе- |  • ѵ  ВІ.,пѵгѵяют яйтпнпмныр лѵ- ЧУЖУ” _ оезответственностьг] тб о тя ю ш и х  и Апѵяи- I  г г г р  .и  ппжь«И ложь 

так иазаа-
^ Л I  Биркая. —  Эго  строители, выпускают автономные ду- 7 Ломой м м  ж п воаш а іи сь  « Т Р ,  работающих в Армян- I  иых депутатов СССР.

0 »««*■■« *  м он іаж ш пм . м е ха н й а іо р ы : піевые-ватончики. Они слаб- п0" й а в л е  ^ з “ ь  г ІЯже: С С Р , п о  1 0 0 - 1 5 0  ав- I  гр .яицу, -  ,
внутриполитической  жизни I  водитеЛи. Работают они в жены и парикмахерским кре- лы м  грузом  нерешенных томашин марки «Ж игули* I  на корреспонденция заслу-
Векгрии, созданию правовых I  субподрядных организациях, слом. Но где? Толком  не Пгю<5Л ем ' связанных с обес- и ИМП0Ртнь1е мебельные гар- I  женного работника культуры
гарантий, исключающих при- I  которые включены в состав знаю. Может, в М инжилком- ПеЧение„  нормальной жиз- НИТУРЬІ-  I  республики Тенгиза Томадзе

■ генподрядных строительных мунхозоыте I рузииской соь* недеятельности грузинских —  Это далеко не полный I  по поводу выступления на
подразделений ПД СП -1  тре- яро них слышали? А  люди спвцналистов> работающих перечень наших просьб. ~ ------- -----------меиение силы в решении раз

личных проблем.
Съезде

Ф о т о и н ф о р м а ц и я

ста № 1 и П Д С П -2  треста 1ем временем ждут выход- в А^Урянско'м районе Арме- пояснил И. Гогелия. —  Но I  И. Родионова. О
№  9 республиканского объе- НЬІХ< чтобы съездить домой, конечно понимати надеемся, что хоть он будет I  горах Аджарии в
дйнения « Г р у за гр о с тр о й *  привести себя в порядою.. ч т о ’ нынешняя ситуация и в выполнен.

Кроме того, серьезный во- Грузии трудная. Об этом го-

генерал - полковника 
трагедии в 
апреле ны

нешнего года рассказывает
Госагроп р о м 'а Грузинской Кроме того, серьезный во- Грузии т^ д н аяГ  об^этом ' го’- М ы  тоже на это надеемся. I  °Ч«Р* «Остановись, гора, ос-
С С Р . прос с продуктами пита- ВОрит положение в Аджарии, Ведь специалистам из Гру- I  тановись» специального кор-

В  функции каждого из йия- ^ни завозятся только Стихия и здесь разгулялась зии работать в зоне бедст- |  респондента журнала ьондо
посто- ДДЯ столовых по каналам не на шутку. Но тем не ме- вия еще долго...

янно действующих строк- Цекавшири, а для индиви- нее> раз братский народ вэы-
тельных поездов, вхо'дит осу- дуальной продажи их нет. вает 0 помощи, надо ему по-
ществление строительных ра- Нет и промтоваров. могать, поддерживая тех.
бог в восьми селах А хурян - —- Правда, мы  еще не от- кто взялся нести эту благо-
ского района. Так  вот. строили свои магазины, —  родную миссию.
П Д СП -1  работает в се- вступает в разговор главный —  Абсолю тно верно, —

Баяндур, инженер Ахурянской  зональ- согласился с  нами эамести-

этих

лах Еразговорс,

Лери МАЙСУРАДЗЕ, 
Георгий АВАЛИАНИ, 
Валерий БУДУМЯН. 

(Передвижной корреспон
дентский пункт «Зари «Во
стоке» ■ Армении).

Б о л ь ш а я  м и с с и я  м а л е н ь к о г о  п и л о т а
«Вместе мы преобразим этот иа-210» прилетели его отец, причина, И мы решили,- что научился совсем маленьким,—

мир, Еслм мьі вместе —  буду- мать и младшая сестренка, а дружба —  это евмая серьеэ- с самым серьезным видом эа-
щее за нами*. Это слова из также друг Тони —  советский пая причина. Я написал письмо явил он.
письма, которое подписали школьник Роман Черемных. господину Горбачеву, а кото-
почти 250 тысяч американских 
мальчишек и девчонок. Его до-

Уэнаа о готовящемся круго-
—  Я давно задумал такое ром .выразил свое желание еввтном перелете, который

путешествие, —  сказал Тони прилететь • Советский Союз. Тони назвал «Полет дружбы-
ставил я Москву 11 -летний вме- н§ пресс-конференции, состо- Разумеется, на пресс-коифе- 89», американские дети пору-
риканский пилот из Калифор- явшейся 27 июня а пресс- ренции всех интересовал во- чили ему встретиться с М. С.
нии Тони Алиенджена. Вместе центре М ИД  СССР, —  Но мой прос, когда Тони научился ле-
с ним на борту белоснежного * отец говорил, что для такого тать.
спортивного самолета «Сесс- перелета нужна серьезная —  Управлять самолетом я

Горбачевым и передать ему 
свое послание длиной а 1.000 
футов, (ТАСС).

Гулиашвили.
В номере напечатана бесе

да корреспондента с первым 
заместителем п р е дседвтеля 
Грузинского республиканского 
отделения Советского детско
го фонда имени Ленина Додо 
Эгутия. «Знаю, все равно не 
мапечата^теэ —  под этим об
щим заголовком в журнале 
опубликованы корреспонден
ции первого секретаря Кобу- 
летского райкома партии Р. Па- 
тарадзе, автора критической 
статьи Р. Папаша и журналиста 
Н. Гатенадзе, в которых речь 
идет о заготовке цитрусовых 
в районе, о ее недостатках, 
путях их устранения.

О  теоретическом наследии 
В. И. Ленина рассказывается 
в статье. «Сенсации и факты» 
диктора исторических наук 
Александра Соаикина.

(ГРУЗИНФОРМ).

Скоро столица КНДР — Пхеньян станет местом проведение XIII Всемирного ф е
стиваля молодежи и студентов.

Н а  с и и м к е: панорама столицы КНДР
Ф ото ЦТАК —  ТАСС.

М В Д  Г Р У З И Н С К О Й  С С Р  С О О Б Щ А Е Т

«В УБЫТКЕ ЛИШЬ ПОТРЕБИТЕЛЬ»

26 нюня обстановка в 
г. Марнеули и районе бла
годаря принимаемым партий
ными, советскими и право
охранительными органами 
мерам сохранялась в целом 
стабильная. В  ночь с 26 на 
27 нюня осложнилась обста
новка в г. Болниси. где не
однократно п р о и с ходили 
стычки между лицами азер
байджанской и грузинской 
Национальности, в ряде слу 
чаев с применением огнест
рельного оружия. Имеются 
раненые. За  эти дни .госпи
тализировано в общей слож 
ности 22  человека, в том 
числе —  2 сотрудника ми- 
лиции.

В  01 час. 30  минут груп 
па хулиганствующ их лиц, 
передвигаясь на автомашине 
Кам АЗ , произвела беспоря
дочные выстрелы из охотни
чьего ружья и забросала бу
тылками с зажигательной 
смесью автомашину Б ел А З , 
в которой, кроме водителя/ 
находились еще два пасса
жира. В  результате возник
шего пожара водитель н пас- 
сажиры получили ожоги.

В прибывших на место 
происшествия сотрудников

милиции были произведены 
выстрелы. В  перестрелке во
дитель автомашины К ам А З  
Пашаев был ранен в ногу, а 
его пассажиры Наврузов и 
Халилов задержаны. У  них 
изъяты  охотничье ружье, то
пор и 3  бутылки с зажига
тельной смесью. Ведется 
следствие.

Кроме того, в течение но
чи в результате происшед
ших стычек получили огне
стрельные ранения еще 3 
человека. Для нормализации 
обстановки н район перебро
шены дополнительные силы 
милиции.

М В Д  Грузинской С С Р  об
ращается ко всем жителям 
Болниси и б л и з  лежащих 
районов соблюдать выдерж
ку  и спокойствие, не подда
ваться на провокации лиц. 
стремящ ихся накалить об
становку. По всем фактам 
нарушения о б щ  ественного 
порядка ведется расследова
ние. Задержано 40  человек, 
арестовано —  8.

Принимаю т с я активные 
оперативные меры по изъя
тию у  населения холодного 
к  огнестрельного оружия. 27 
июня, утромг органами ми

лиции на окраине города 
Болниси обнаружен труп жи
теля Болниси Аш аралиева 
А д ж и  оглы с  признаками на
сильственной смерти. Причи
на и обстоятельства смерти 
устанавливаются.

К  сожалению, среди насе
ления распространяются раз
ного рода беспочвенные слу
хи  и домыслы, которые бу
доражат население как рай
она. так и республики в це
лом. Сотрудниками правоох
ранительных органов прини
маются все меры с целью их 
пресечения, вплоть до при
влечений распространителей 
к ответственности. О  поло
жении дел в регионе населе
ние республики будет регу
лярно информироваться.

26  июня в М арнеульском  
и Болнисском  районах по
бывали министр и начальник 
политотдела М В Д  Азербай 
джанской С С Р , которые сов
местно с руководством М В Д  
Г С С Р  имели встречи, бесе 
ды с.партийными и советски
ми работниками, населени
ем районов и личным соста
вом милиции.

Пресс-группа 
МИД Грузинской ССР,

В статье под таким названием, опубликованной 24 мар
та 1989 года, шла речь о несовершенстве методов проварки 
качества пищевой продукции, выпускаемой кооперативами. 
В частности, приаодилса пример продукции кооператива 
«Мтацмиида» при общепита Ленинского районе Тбилиси, вы
пускаемой им ореіово-шоколедиой пастилы «Нугбари», одна 
из партий которой оказалась непригодной к употроблению.

Редакция получила ответ, 
подписанный заместителем ми
нистра здравоохранения Гру
зинской ССР И. Пвгава, а ко
тором сказано следующее: «В 
статье «В убытке лишь потре
битель» поднята очень важная 
проблема охраны здоровья на
селения а новых, изменивших
ся условиях кооперативного 
движения. Глав потребителя 
радует асе более разносторон
ний ассортимент продуктов 
питания ив прилавках магази
нов, выработанных кооперати
вами, но нельзя упускать из 
аиду ту опасность, которая 
кроется а них при отсутствии 
должного санитарного контро
ля с применением методов ла
бораторных исследований при 
изготовлении, транспортиров
ке. хранении и реализации.

В настоящее время положе
ние дел а республике тако
во, что лабораторный конт
роль за качеством выпускае
мой кооперативами продук
ции могут осуществлять только 
специальные лаборатории Рес
публиканской санэпидстанции 
Министерства здравоохранения 
Грузинской ССР, Абхазской 
и Аджарской АССР, и то по 
представляемым кооператора
ми образцам. Результаты этих 
анализов нельзя распростра
нять на всю партию выпускае

мой продукции. Местные ор
ганы самэпидслужбы лишены 
и этой, возможности из-за от
сутствия лабораторий на хоз
договорных основах.

Возвращ аясь к 

напечатанному

Учитывая вышеизложенное, 
считаем необходимым созда
ние санитарно-гигиенических и 
микробиологических лабора
торий на базах тех предприя
тий и учреждений, на кото
рых созданы эти кооперативы, 
или же а этих целях при 
санэпидстанциях создать коо
перативы.

Подобные лаборатории осу
ществляли бы ведомственный 
контроль готовой продукции, 
выпускаемой кооперативами и 
гражданами, занимающимися 
индивидуально-трудоаой дея
тельностью.

Одновременно сообщаем, 
что любая партия продуктов 
питания, направленная а торго
вую сеть, а обязательном по
рядке должна иметь свиде
тельство о качестве (сертифи

кат), без которого торговые 
организации не имеют права 
принимать продукт для реа
лизации».

Итак, проблема поднята, и 
очевидность ее актуальности 
ни у кого сомнения не вызы
вает; речь идет о здоровье 
людей. Следовало ожидать, 
что на это выступление газе
ты ответит и исполком Тбил- 
горсовета, и исполком Ленин
ского районного Совета на
родных депутатов, и Управле
ние торговли, так как а статье 
«В убытке лишь потребитель» 
констатировался факт грубого 
нарушения правил хранения 
«Нугбари» в гастрономе № 5 
Калининского райпищеторга 
Тбилиси. Однако прошло уже 
более трех месяцев со дня 
публикации статьи, но никакой 
реакции со стороны названных 
организаций на него нет. Зна
чит, так и будем рисковать, 
покупая то или иное «вкусное» 
изделие кооператоров, пока 
что-нибудь не случите»?

Вынуждены повторить, что 
речь идет не об отказе от 
продукции кооперативов, что 
сделать проще всего, а о не
обходимости добиться четкого 
порядка и контроля за соблю
дением технологического про
цесса, качеством продукции, 
прсьилами ее приема и реа
лизации. На сегодняшний день 
такой порядок отсутствует. И 
нам всем необходимо про
явить настойчивость а том, что
бы его навести.

Светлана
МАНСВЕТАШВИЛИ.

ЛЕГКО ЛИ СТАТЬ СЧАСТЛИВЫМ?.
Восьмерых сыновей и до

черей воспитала Фати Шам- 
нидэе —  бывшая жительни
ца сала Цевлани Хулойско
го района, одна из тех, ко
го стихийное бедствие вы
нудило пароселиться я Сем- 
тацкаро.

Теплом и заботой окружили 
самтацкаройцы переселенцев 
из Аджарии. В первую очередь 
позаботились о жилье для 
прибывших: каждой семье пре
доставлен двухэтажный дом с 
приусадебным участком.

вольются а трудовой коллек
тив совхоза. Ведь трагические 
события е негорной Аджарии 
еще сеежи в памяти, и для 
того, чтобы скорее прошла эта 
боль, нужно как можно быст
рее войти а привычную колею.

—  Беда е Аджарии —  это 
каша общая бопь, —  говорит 
председатель исполкоме Цм- 
телцкаройского райсовета Ми
хаил Гурченко. —  Трудовые 
коллективы а первые же дик 
перечислили на специальный 
счет в банке свыше ста тысяч 
рублей, а уэнае о том, что к

Т И X И Я и л ю д и
Л

—  Мы уже справили ново
селье, —  улыбается Фати. —  
Двое моих старших сыновей 
давно уже поселились здесь, а 
теперь мы сноеа вместе. Это, 
конечно, облегчило боль раз
луки с родным очагом, да и 
люди здесь, я Кахети, живут 
очень добрые, и с к р  енние. 
Здесь, а Самтацкаро, нас 
уже —  24 семьи. Будем учить
ся ухаживать за лозой...

•— А  это на первых порах 
не так уж и легко, —  вступает 
а раЭгоаор ее сын Амиран. —• 
Но ничего, я ужа привык, те
перь без этой работы даже и 
не представляю, что бы делал. 
Конечно, помогу своим брать
ям и сестрам а приобретении 
основных навыков...

Пока что новые жители Сам- 
тацкаро заняты ремонтом сво
их квартир, но вскоре и они

нем приедут люди, пострадав
шие от иетиске стихии, срезу 
же стели подыскивать иеилуч- 
шив варианты для их расселе
ния. Выбор пел не Самтацка
ро не только потому, что здесь 
проживает немело выходцев 
из горной Аджарии, но еще и 
по той причине, что нет здесь 
проблем с жильем. Правда, 
отдельные дома нуждаются а 
ремонте, но новоселы не тра
тят на него ни копейки: асе 
расходы взял не себя район.

...Нелегко замена ают раны, 
но, несмотря ни на что, нуж
но обязательно верить, что 
люди, перенесшие столько бед, 
смогут сделать свою жизнь на 
новом месте такой же краси
вой и счастливой, какой она 
была раньше.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востоке»).



Испытание дефицитом
Свидетелем таких вот кар 

гинои —  не для  выставки —  
мог стать вчера и позавчера 
каж дый тбилясеп. В  столице 
республики появились мыло 
и стиральные порошки —  то
вар, относительно недавно 
Занесенный в список дефи
цита. Казалось, весь город 
в эти  дни выстроился в оче
реди, М ы  бросились в них 
очертя головы, нарушив не 
один трудовой график —  бы 
ло одинаково нуж но всем: 
начальникам и подчиненным. 
солидным  отцам семейства и 
домохозяйкам... В  эти  дни 
іс е  мы подверглись испы та
нию  дефицитом, выстояли 
эти унизительные для чело 
вечесного достоинства очере 
ди. Это была еще одна про
верка на нашу выносливость, 
терпелив о с т ь .  стойкость, 
умение поработать локтями, 
безропотность, на умение 
принимать ж изнь такой, ка 
йая она есть..

б е е  м ы  родом но этой оче 
ради. На очереди, которая 
Приучает, воспитывает, вы-' 
нуждает. диктует. В  ней нет 
«Последних*. Последние —  
все мы. оказавшиеся в «хво
сте*  прогресса, позволившие 
вагнать себя в угол дефици
та на самое необходимое. И 
потому нам сегодня остает 
ся одно —  выстаивать, а вы 
стояв и переволновавшись -  
достанетея ли, брать впрок - 
сколько сможешь унести, на 
все деньги, оказавшиеся в 
мармаяах... Очередь, к сожа
лению. не верит сообщениям 
Минторга о  том. что моющие 
средства завезены в респуб
лику в достаточном количе
стве, что Сбой был времен
ным, что не надо создавать 
ажиотаж а н приобретать мы
ло н порошки с  расчетом на 
близкую, а не далекую пер

спективу. А  вдруг — завтра 
опять не будет М Ы ЛА?!..

Неуверенность в стабиль
ном Снабжении наш их при
лавков —  вот причина того, 
что ж ить мы  порой стали по 
законам дж унглей —  кто 
успел, тот и  взял . Но давай
те в этой ситуации  попыта
емся сделать над собой од

но простое человеческое уси
лие. И , пробившись, нако
нец, к  прилавку, возьмем 
столько, сколько необходи
мо. чтобы хватило и тем, кто 
остался у  нас за спиной, Ъ 
иначе мы  так и не выйдем 
из тупика дефицита.

мряиа а д а м а ш і и л и

Решает Солнце
М оауи медаль деухиоооФатормых гелиосистем, работаю

щих м  принципу тепловых мясесоя я способных нвграватъ 
•оду дежа а холодные анммна дни, разработали специали
сты нроеигио-праимодствеиного объединения «Слецгелмо- 
телломоитёж». Сегодня ома паяются надежным поставщиком 
мощных солнечных батарей Две предприятий, сельских под* 
еерий ма только республики, но я других регионов СССР.

...Небольшой плоский мо
телям чоеккй ящик, одна сто
роне которого покрыта тем
ным стеклом, способом аа 
сутки нагреть до температуры 
80 градусов 75 литров воды. 
И  это —  при минимальном иа< 
лучении светило. «Пакет» та
ких солнечных коллекторов 
может обеспечить потребно
сти а горячем водоснабжении 
крупных жилых и производст
венных эдакий, индивидуаль
ны* домов а города и не се
ле, дач и садовых домиков.

Экономика 
и э к о л о г и я

I  универсальности приме
нении солнечных коллекторов 
м о т» о  убедиться, побывав а 
Телетсиом мспвримоитальиом 
соахоае-технииуме Г дрдобен- 
скоге районе. Наклонные пло
скости четырех гелиосистем 
общ ей площадью 250 квадрат
ных метров «ловят» Солнце, 
полностью обеспечивая нужды 
крупного животноводческого 
ховяйствя а горячей веде.

—  А  ее ивм требуется на
мяло, —  сказал а беседе с 
корресленде к т о м  ГРУЭММ- 
Ф О РМ а генеральный дирек
тор совхозе Бидамне М о- 
иецралмшемли. —  И для «ку
пания» короа, к для про
мывки мелеиопроведое, и для 
обо грея в ферм и прош в одет- 
евиных помещений. Гелиоси
стемы обошлись кем в 15 ты
сяч рублей, окупились во пол
тора года, тек как восемь ме
сяце* е году для иагреея во 
ды е хозяйстве не расходует, 
се никакой другой - *иергнн, 
кроме солнечной.

Тел*теки* совхеа —• не «дин- 
сте очное предприятие, вос
пользовавшееся услугам* объ
единения «Спацгелмотепло* 
монтаж». Список его клиенту
ры весьма обширен.

—  И  это не случайно, —  по
ясняет главный инженер объ
единения Теигиэ Г рдзели- 
дэе, —  ведь всё, начиная от 
создания коллектора до уста
новки его не месте, мы вая
ли на себя. Ежегодно изго
тавливаем на трех производ
ствах объединения и монтиру
ем до 20 тысяч квадрат чьи 
метрое гелиоустановок. Скоро 
пустим новое предприятие по 
изготовлению мет *пп ©конст
рукций, *то позволит увели
чить яаыход» гелиосистем. Они 
успешно работают е санатори
ях и демех отды хд но стадио
нах и в спортивных лагерях, 
туристических базах, детсадах, 
■ гостиницах и пансионатах, на 
животноводческих фермах, 
предприятиях пищееон про
мышленности. Легкость и про
стоте конструкций позволяют 
устанавливать гелиосистему на 
крышах здемнй, открытых не
используемых площадках, а 
также совмещать их с разны
ми бытовыми и хозяйственны
ми строениями, такими, как 
гаражи, душеаые, мастеескна.

Широко* применение полу
чили солнечные коллекторы к 
не личных подворьях нвшей 
республики. Б пагод вря им 
сельчане меньше тратят газа, 
дрое. Дв и воздух стел чище.

Действительно, высокая зке 
логичность, помимо завидной 
экономичности, —  вот, ложе 
луй, главное достоинство ге
лиосистем. Специалисты под
считали, что Ожигеине одной 
тонны мазуте наносит ущерб 
окружающей среде в городе 
не 34 рублей, е сел* —  не 14 
рублей, а тонна сожженного 
угля кеб ходите я» природе со
ответственно а 145 и 54 руб
лей. А  если кмогь а виду ре
креационные к курортныа зо
ны, которые занимают до по
ловины площади Г руанл, — 
то •  240 рублей.

«ВО ВСЕОРУЖЬЕ 
ИСТИНЫ ВЫСОКОЙ...»

■ издательстве «Сабиетз 
Секартаело» вышел • сеет 
миниатюрный двухтомник 
стихотворений я леем Ильи 
Чаачевадза.

Сборник произведений ве
ликого грузинского писате
ля издан по заказу  Общест
ва книголюбов республики. 
В  него вошли поэмы ♦ Виде
ние*. «М ать и сьга*. «От
шельник*, «Дмитрий Само- 
пожертвователь*. одни из 
лучш их стихотворений Чав- 
чавадзе —  «Горам  Кваре 
ли*, «Элегия». «Пусть я 
умру*, «МуіДа*, «Весна*, 
«Ответ на ответ* и другие.

Один том сборника —  не 
грузинском  языке, другой —

На книжную 
п о л к у

а отличном переводе иівест 
кого русского . поэта Нико 
лая Заболоцкого.

Оба тома «одеты* в стро
гий черный тисненый пе
реплет, в белой и черной су
перобложках, на которых 
воспроизведен автограф сти
хотворения «Весна». Книги 
перетянуты белой лентой с 
надписью «Илья Чаичава- 
дзе». Это изящное оформле
ние сделано художником 
Д. Дундуа. На титулмюм 
листе —  портрет И. Чавча- 
еадэе.

Подготовили издание два 
известных книголюба и биб
лиофила Д. Алания и Н. 
Гургенидзе.

Рассказ 66 этом редком 
издании хочется закончить 
словами автора предисловия 
к сборнику С. Паишвили: 
«Надеемся, что эта публи
кация на двух языках по
служит делу дальнейшей по
пуляризации творчества ве
ликого грузинского поэта».

Тамаре
КОНСТАНТИНОВСКАЯ. 

член Совете республикам- 
смоге «лубе миниатюрней 
имнгм «Цередеие».

ЕСТЬ СКАЗОЧНЫЙ ГОРОД іИАЛНО» [
Закрытие первого потоке а пионерском лагере Цекаяши- 

ри яИалио» в Цхверичемив проходило ее не традиционной 
«жнейке, «... е сказке. Майорка км я, Буратмно ЦруЦуие с дру
зьями пришли ив заключительное представление, в котором 
охотно примял* участие и взрослые. Не было здесь отчет* 
совете дружины, да и семей ее в лагере и* оказалось.

С самого открытия детям 
было пр«?дс"зал«ко прево вы
брать самых быстрых, наход
чивых. смелых. Тек, сказочный 
город «Иелко» со своим гим
ном и флагом еозглаеипи Мза- 
чебук —  Георгий Чкуасалч и 
Келтемве —- Софико Лобже- 
нидэе. А  их верными помощ
никам» стели визири — скв- 
зочиые герои.

Оми-то и правили, заключи
тельным белом, вместе с ос
тальными еыбмрели лучшего 
Преподавателя. Им, по мне
нию ребят, является Ия М о
де б адзе.

Ведущую концерте, уча 
щуюся 7 класса, 4-й средней 
школы Него Оседзе, ожидал» 
родители, приехавшие из Тби
лиси, чтобы забрать дочь до
мой. Но Него не спеша выпол
няет свои «служебные обязан
ности». Оно, как и ее подруги 
Эке Анте дзе н Тамар Маму-

лешвили, второй год встреча
ет лето * «Ивлно». И сейчас 
они покидают его ненадолго— 
весь их второй отряд объявил 
недвено о коллективном ре-

11 ионерское 
лето-89

шепни остаться * лагере не 
второй поток,

А что запомнилось больше 
всего руководителю сказочно
го государстве?

—  Поход и картошке, —  не 
задумываясь, отвечает Георгий 
Ччуесели.

-~ Это я им дал задание, —  
пояснил директор «Иа/жоя

Теймураз Иомахидзе, —  до
браться до сельской часовни 
не вершине горы а Зедеэеии 
с помощью компасе. И после 
сдать днеаимк с наблюдения 
ми и фотоснимками (е лаге
ре действует фотокружок). Не 
опасался ли, что заблудятся 
ил* что-либо случится а доро
ге? Конечно, был риск. Пото
му и послал с ними взрослых. 
Д а и сем пошел кружным 
путем к «касту назначения — 
для подстраховки. А  другого 
метода растить детей здоро
выми, волевыми, самостоя
тельными и увлеченными я 
не вмжу.

Альпинист, скалолаз н лыж
ник Теймураз Комахидэ* —  
один из тех энтузиастов, кто 
уварен, что близость и при
роде несет горожанину, ре
бенку только добро, утрачен
ную гармонию, жизненные си
лы. Страстный поклонник 
спорте, он возродил е лагере 
грузински* национальные иг
ры ««юхти», «лело», собирает
ся строить плевательный бас
сейн.

(ГРУЗИНФОРМ).

ДЕНЬГИ НА БОЧКУ
Не корта* «Ролей Гвррос» е Париже недвено завершился 

международный турнир ло теннису —  открытый чемпионат 
Франции, ■ котором принимали уместно многие сильнейшие 
спортсмены мире. В втем соревновании выступале и пред
ставительнице Грузни, член сборной СССР Лейла Месхи. На 
дкдх оно возвратилось в Тбилиси. Корреспондент газеты 
«Зар* Востока» встретился с ней и попросил ответить не не
сколько вопросов.

— Вначале хотелось бы уз
нать о  том. ней вы выступали 
не кортах «Ролей Геррос»!

—  К сожалению, похвастать
ся мне нечём. Проиграла а 
первом жо круге многоопыт-

сер», а во-вторых, еще неиз
вестно, к сожалению, чем эта 
вольность может кончиться.

—  Но, насколько мне изве
стно, этот, контракт был лик
видирован!

Послесловие к событию

мой чехословацкой теннисист
ке Елене Сукоеой —  5:7,  
1 : 4 и пересела е ряды зри
телей.

—  Несмотря не это, кои по
лагается о турнире профес
сионалов, еем было выделе 
материальное вознаграж дение.
Не тек лиі

—  Да. За участие о откры
том чемпионате Франции мне 
был выдам чек на 2.500 дол
ларов.

—  В та веток было сообще
но, что втн деньги пришлось 
передать Госкомспорту СССР»

—  Обычное дело. Мы про
сто расписываемся на чеках. 
Затем их забирает руководи
тель делегации, который по 
приезде а Москву сдает их а 
Госхомспорт СССР.

—  Не сдают чеки, иен из
вестно. не асе. Вот, к при
меру, Чеснокоа и Зверева...

—  Во-первых, Эти тенниси
сты уже хорошо известны в 
мнре. У  них подписан контракт 
е американской фирмой «Про-

—  Нет, пока он остается в 
сило.

—  На что жа вы жиаете, на
ходясь за рубажомі

—  Мне выдаются суточные 
20 долларов.

—  Этих денег хватает!
—  Что аыі Их не хватает 

деже не питание. Судит* се
ми. Завтрак в обычном рес
торане (не будем говорить о 
фешенебельном), куда, кстати 
говоря, ходят все профессио
нальные теннисисты, стоит 
7— 8 долларов. В 20 долларов 
обходится только второе блю
до не обед. Приходится вы
кручиваться. Ходить иной раз 
по каким-то забегаловкам, где 
питание стоит дешевле.

—  Можете под с ч и т а т ь ,  
сколько вы заработали, вы
ступая а турнирах профессио
налов!

—  Думою, свыше ста тысяч 
долларов. Но, честно говоря, 
могла заработать больше, ес
ли бы разрешили рекламиро
вать, скажем, теннисные ра
кетки, форму, кеды, различ

ные прохладительные напитки 
и так далее. Ну, а из зарабо
танных ста тысяч 99 процен
тов опять-таки сданы а Гос- 
комспорт СССР.

—  И иа что они истрепаны!
—  Не знаю. Нам, правда, 

Говорят: на развитие тенни
са в стране. Но единственное, 
что я знаю, часть денег идет' 
не строительство е Москве 
корта с современным покры
тием. Честно говоря, на ме
шало хотя бы одну такую тен
нисную базу иметь а Тбилиси. 
Ведь чмы дома даже нормаль
но тренироваться не можем.

Кроме того, заработанные 
деньги я хотела бы перечис
лить я фонд помощи постра
давшим девятого апреля, но, 
к сожалению, сделать этого 
не могу, таи как у  Госком- 
спорта Грузии нет своего ев- 
гчотмоггі счета.

— Перейдем я вешим спор
тивным достижениям. Вы не 
раз успешна выступали в по
единка* с сильнейшими тен
нисистками мире. Кого могли 
бы назвать?

— НопримОр, американок 
Пэм Шрайаер, Лори Макнейл, 
Барберу Поттер, зепедногер- 
монскую теннисистку Беттину 
Бунге. Выигрывала и у На
таши Зверевой. Вс* они я то 
время входили в десятку силь
нейших в мир*.

—  Каковы «Вши планы в 
нынешнем сезоне!

— Сейчас готовлюсь к уча
стию о молодежных играх. 
Соревнование состоится в Д о
нецке. А  затем вноеь между
народные турниры в различ
ных странах Европы.

— Желаем вам у Дач к I
—  Спасибо.

Записям Дмитрий 
МЧЕДЛИДЗЕ.

ЕЩЕ ОДНА ПОБЕДА ЛАНЧХУТЦЕВ
Новую победу в очередном 

туре чемпионат* СССР по фут
болу среди  команд первой ли
ги одержала «Гурия». Она на 
своем попе принимала ростов
ских армейцев. Счет открыл 
на восьмой минуте леичхутец 
Дозморов. На 43-й минуте 
Жордеиия с  11-метрового уда
ра увеличил результат —  2:0,  
а спустя 14 минут еще 
одни гол забиД Дозморов —  
3:0.  Лишь за пять минут до 
финального свистка армаац 
Федьков сумел сократить раз
ницу в счета —  3:1.

Теперь у  ланчхутеккх футбо
листов 22 очка после 14 встреч. 
Они находвтся на пятом ме
сте.

Дао другие грузинские ко
манды потерпели поражение. 
Динемоецы Батуми проиграли 
а гостях «Кайрету» —  0 :3 ,  а 
торпедовцы Кутаиси —  «Рост* 
сальмашу» —  0:2.  Теперь у 
аджарских футболистов 14 оч
ков посла 17 астреч (они на 
15-м месте). Столько же очкоа 
у автозаводцев, сыгравших 14 
матчей. Они на 13-м маета.

Продолжает уверенно вы
ступать лидер чемпионата —

команда ЦСКА. Армейцы на 
этот рвз переиграли а Москве 
симферопольскую «Таврию» —  
4 :0 . Любопытно отметить, что 
три гола а этой встрече бы
ли, забиты с 11-метроаЫх уда- 
роя. Остальные встречи тура 
завершились так: «Пахтакор»—  
«Кубань» —  1:0, «Геолог* —  
«Нефтчи» —  2 :0 ,  «Шинник» —  
«Спартак» —  1:0, «Динамо» 
(Ставрополь) —  «Металлург»'—  
3 :7 ,  «Факел» —  «Котейк» — 
2 : 0, «Кузбасс» —  «Ннстру» — 
2 : 0, СКА  «Карпаты» —  «Дау
гава» —  2:1.

Очередной тур чемпионата 
состоится третьего мюля. «Тор
педо» и «Динемо» (Батуми) на 
саоем пело примут соответ
ственно ЦСКА и «Геолог». 
«Гурия» в гостях сыграет со 
«Спартаком».

*  *  *

Проведен матч , чемпионата 
СССР по футболу среди ко
манд высшей лиги. Динамов
цы Минске пв своем поле сыг
рали вничью с «Черномор
цем» —  0:0.

В К А Н А Д У -Н А  ТУРНИР
В Кенаде на днях стартует 

крупный международный тур
нир по вольной борьб*, в ко
тором выступят многие силь
нейшие отлеты различных 
стран. Нашу страну а этом со
ревновании будет представ
лять сборная Грузии, уже вы
ехавшая в ату страну.

В составе нашей команды 
десять «аольннкое». Это — 
Зураб Твтуашінли (до 52 кг), 
Эгия Мусояи (до 57 кг), Ша
миль Магомедов (до 42 кг), 
Гоча Гебодэе (до 48 кг), Ав
тандил Геголишаили (до 82 
кг), Мамука Раэмадаа (до 90 
кг), Лери Хебепоа и Заза

Ткашелашаили (оба —  до 100 
иг), а также тяжеловесы Да
вид Гобвджишаили и Заза 
Турманидэ*.

Наших борцоа к турниру 
готовили заслуженные тоене- 
ры СССР Владимир Мвстаири- 
шеи ли и Гурам Сагарвдзв, а 
также заслуженный тренер 
Грузии Марлен Осмкмашвмли.

После соревнования грузин
ские атлеты по просьбе хо
зяев проведут совместные 
тренировки с канадскими бор
цами.

УИМБЛДОН: П ЕРВЫ Е 
РАДОСТИ И ОГОРЧЕНИЯ

ЛОНДОН. (ТАСС). В первом 
туре Уимблдонского теннис
ного турнира удача отверну
лась от наших, спортсменов, 
Андрей Черкесов проиграл 
36-летнему Джимми Коннорсу 
из СШ А —  3 : 6, 2 : 6, 6 : 4. 3:6, 
Александр Волков —  Эрику 
Елену из ФРГ —  5 :7 , 7 : 6  
(7:2), 3:6,  2:6,  е полуфина
лист недавнего открытого 
чемпионата Франции Андреи 
Чеснокоа, посеянный здесь 
под четырнадцатым номе
ром, —  австралийцу Брэду 
Дрвввтту —  4 :6, 6 : 7  (0: 7), 
О : 6.

Основные же фавориты пре
одолели барьер первого тура, 
хотя некоторые и с трудом. 
Так, Наем Лендл (Чехослова
кия), посеянный под первым 
номером, сделал первый шаг 
к осуществлению своей дав
ней мечты —  победе на Уим 
блдоне, выиграв а труднейшей 
борьбе у 18-летнего Николаса 
Перейры из Венесуэлы — 
7 16, 4 :6,  6:3,  6 :7 ,  6:1.

Стефом Эдберг (Швеция) по
бедил Криса Придэме из Ка
нады— 6:3 , 6:4,  6 :1 ,  Борис 
Беккер (ФРГ) —  Брайане Шел
тона (США) — 6:1,  6:4,  7 : 6  
(7:2), Мете Внлендер (Шве
ция) —  своего соотечествен
нике Магнусе Густафссона — 
6:2,  6:2,  6 :2 ,  Мирослав Мв- 
чирж (Чехословакия) — Скор- 
ре Вонера (США) —  6 : 2, 6 : 2, 
6:4,  17-летний победитель от
крытого чемпионате Франции 
Мейкл Чемг —  Билле Сканло
не (рбе —  СШ А) —  6 : 4, 6 : 3, 
2 :6, 6:3.

У женщин Наталья Зверева 
в саоем первом матча выиг
рала у Ронни Райс (СШ А) — 
6 :7  (2:7), 6:2,  6:0.  Хелена 
Сукова из Чехословакии пе
реиграла Моник Жааьа (Ве
ликобритания) — 4 :4 ,  6:4,
Клаудиа Коде-Килш (ФРГ) — 
Натали Тозье (Франция) — 
6 :4 ,  6:2.

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

ОбЪЯв/ІЕНИП

СОЮЗ ДИЗАЙНЕРОВ ГРУЗИИ СООБЩАЕТ
Союз дизайнеров Груаии приступает к созданию 

аннотированного каталога-альманаха «Дизайн а 
Грузии», • котором будут представлены все виды 
дизайнерских работ,

В подготовке каталогв-вльмвнвхв могут принять 
участив предприятия и организации Грузин, Гру
зинский институт дизайне, кооперативы, детские и 
юношески* школы технического творчестве, отдель
ные дизайнеры, мзобретётелй и др.

Цель создания кагапога-альмвиахЬ: 
систематизация дизайнерских работ по сферам 

деятельности;
пропаганда к популяризация лучших разработок; 

рекламирование а цепях реализации иа внутрен
нем « уиешиам рынка;

содейстод ц аиядреняи разработок на промыш
ленных предприятиях;

содействие е оформлении емеон иа яремоб- 
резцы

В каталоге будут предсторпекы как готовые из
делия, таи и дизайнерские проекты и идеи.

Организации и лица, желающие принять участие 
а подготовке каталог в-альманаха, должны до Г ок
тября 1989 г. представить * Союз дизайнеров Гру
зии (г. Тбилиси, ул. Б врио* в, 137): 

ааяеку с  кратким описанием разработки (1— 2 
стр.);

данные об в то р а х  (фамилия, имя, отчество, ме
сто работы, должность, телефон*;* служебный и до
машний, почтовый адрес) с  фотографиями раз
мером 6X9 , е 2-х экземплярах.

Дизайнерские разработки: проекты (планшеты * 
цвете, чертежи, макеты), опытные образцы, гото
вые изделия, машинописные тексты изложение кон
цепции и др. должны быть представлены не позд
нее 25 февраля 1990 г.

К работе над подготовкой альманахе привлече
ны высококвалифицированные фотографы, макет
чики и др. специалисты.

За справками обращаться: ЗІООЗѲ, г. Тбилиси, уп. 
Карпова, 137, тел.: 21-18-40; 21-11-22; 22-10-60.

Союз дизайнеров Грузии.

ПРОДАСТСЯ
новый автокран мерки КС-2571 не одну иа ио- 
аых автомашин ГАЗ 24-І0 или ВАЗ-2121 еНиев» ила 
УА З  31512-01.

Обращаться! по адресу: 117920, Ставропольский 
край, Будаииоеский райей, с. Првскоевя. совхоз 
«Сессия», тел. 2-29-2$,

С

ТБИЛИССКАЯ АВТОБАЗА «ТУРИСТ» 
открыло вкспрессиый маршрут Тбилиси —  Семтре- 
дио. Отправка автобуса мерки «Икарус» в 18.00 ча
се* с Центрального железнодорожного вокзал* 
ежедневно.

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ ИХ 112 г. ТБИЛИСИ

О Б Ъ Я В Л Я Е Т
арием уоиииое ив 1989-1994 учебный год 

по следующим специальностям:
/. Слесарь-инструментальщик.
2. Токарь.
3. Прессовщик материалов и изделий иэ пластмасс.
4. Лаборант химического анализа.
5. ЭАектрогаэосварщик. \
6. Монтажник радиоаппаратуры.
7. Оператор станков с программным управлением.
8. Оптик.
9 Швея-мотористка верхній мужской, женской и дет

ской легкой одежды.
10. Плотник.
Занятия проводятся ив грузинском и русском языках. 

Зачисленным на первые дао специальности выдается сти
пендия а размере 80 руб, и 50% выработки. Отличникам 
учебы делается надбавка 25% к стипендии.

Окончившие курс училища будут распределены на заве* 
«Электросварка» и на литайно-маханический завод им. Ко
мо, где через 3— 5 лет будут удовлетворены жилплощадью. 
Демобилизованные Из армии пользуются преимуществом. 
Выпускники будут пользоваться льготами молодых специа
листов.

В училище имеется спортзал, оборудованный новейшей 
техникой, где действуют различные секции. Лице, зачислен
ные в училище, по жалению и музыкальным данным объе
диняются а рок-группу училища; * училище систематически 
устраиваются'дискотеки.

Окончившие училище с отличием пользуются при поступ
лении а вуз правами золотых медалиеѵое по профилю. Не 
некоторые дефицитные специальности окончившие училище 
с отличном зачисляются без вступительных экзаменов в еу- 
эы нашей республики, а также в вузы СССР.

Продолжительность занятий 10 месяцев, для демобили
зованных из рядов С А  —  4 м есяце .

Лица иа районов республики зечисйяются по направле
нию.

Для зачисления в училище необходимы следующие до
кументы:

/. Аттестат о среднем образовании (подлинник).
2. Свидетельство о рождении (подлинник).
3. Медицинская справка (форма А» 286 или 086-у).
4. Автобиография. ,
5. Справка с места жительства.
6. Фотокарточки (3 X 4 )  —  6 штук.
7. Характеристика с последнего места работы или из 

школы.
8. Трудовая книжка.
Паспорт и военный билет или приписное свидетельство 

представляются лично.
Адрес училище: г. Тбилиси, ул. Мернеугчсквя, 37,
Транспорт; автобусы №Нв 23, 162, 157, маршрутное такси 

N9 43 «— с ул. Бараташвили, остановке —  Поничальекий рынок.
Для дополнительных справой обращаться а дирекцию учи- 

лнща ло телефоном: 72-52-51, внутренний 3-63, 3-64.
Дирекция.

28 июне1

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

13.00 -  В полдень. 11.50 -  Тала- 
курс. Матеиатяка. 14.90 — Доку
ментальных телефильм «Возвра
щение». 14.40 -* В дна школьных 
каникул. Телевманонныі кинозал 
для юношества «Цисаарв». Худо- 
жастваниыі фильм «Бедный Джои 
н Арника». 15.50 — Информацион
ный выпуск. 19.00 -  Изучим не-

меикж* азы*. 1».*» — Груэансккі 
документальный телефильм «Па
лаваны». 17.00 -  Волшебны* ох
ран. 17.90-Народное тзоріаст* 
во. 17.40 -  «Таддсаанаря». Та*е- 
журнал дла старшеклассников. 
19.25 -  С гуди* «ДндлоГ». 19 25 -  
Мовмбе. 90.00 -  Футбол. Между
народная товарищеская встреча: 
сборная СССР — сборная мара 
(М). 29.00 -  Время. 93.98 -  Ли
тературный театр-

Адрес редакции: ЭДОООв, Тбилиси*, пр. Руетиели, 42.
Телефоны: лажем —  91-11-54, 95-22-19, отдел объявлений —  95-95-94

ИНДЕКС 66457.
Ордене Трудееоге Крее йота Зиамеив типография Иадаѵелнсхеа ЦК КП Груаив. Печатается офсетным спрвбри
1 7 8 9 Ю/ГГ" I? 15 14 19 16 17 1| 19 90 |1 22


